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РАВНЕНИЕ
Н А  Т Е М Ы  Д Н Я

ПОДГОТОВКЕ СЕМЯН-  
ОСОБОЕ В Н И М А Н И Е

На полях области в разгаре осенняя страда. Главная 
забота земледельцев сейчас—убрать без потерь все выра
щенное, заложить прочный фундамент урожаю будущего 
года. В комплексе мероприятий, направленных на повы
шение урожайности и увеличение ваоювого сбора зерна, 
большое внимание должно уделяться семенам. Они — ос
нова основ будущего урожая. Однако практика подготов
ки их в отдельных совхозах и колхозах области еще не 
отвечает требованиям зернового производства.

Значительное количество семян высевают с низкими 
посевными кондициями, а в отдельных хозяйствах до 50 
процентов семенного фонда к периоду сева некондици
онны по всхожести. Использование их ведет к снижению 
урожайности и перерасходу посевного материала. Приме
нение семян третьего класса по сравнению с первым даже 
при благоприятных погодных условиях вызывает сниже
ние урожая на 10—15 процентов, а при неблагоприятной 
погоде иногда приводит к пересеву. В результате в от
дельных хозяйствах недобирают значительное количе
ство зерна.

Сложившиеся погодные условия нынешнего года спо
собствовали более раннему созреванию зерновых куль
тур, что дает возможность в каждом хозяйстве засыпать 
собственные качественные семена. В колхозе «Гигант» 
Шегарского района, совхозе «Кожевниковский» Кожевни- 
ковского района и других уборку семенных участков ве
дут только раздельным способом. В этих хозяйствах ус
тановлен строгий контроль за очисткой и сушкой зерна, 
не допускают смешивания различных сортов и репро
дукций. На каждом зерноочистительно-сушильном ком
плексе есть специалисты, ответственные за организацию 
засыпки семян. Особое внимание уделяется подготовке их 
для семенных участков. Зерно тщательно очищается и 
калибруется.

Поступающее на послеуборочную подработку зерно 
неоднородно по спелости и влажности. Даже при пря
мом комбайнировании содержится значительное количе
ство зерен с влажностью 24—27 процентов. Особенно вы
сока влажность семян и цветочных корзинок сорных ра
стений, а также примесей, попадающих в зерно при об- 
.молоте (кусочки соломы, стеблей, стержни колоса, ко
лосковые и цветочные чешуйки).

Неоднородный по влажности ворох обрабатывают не
медленно, так как температура воздуха достаточно вы
сокая и благоприятствует жизнедеятельности зерна и 
населяющей его микрофлоры. Уже в первые 12 часов 
температура насыпи начинает подыматься и через 1—2 
суток вызывает развитие плесени, накопление углекис
лого газа и исчезновение кислорода из межзернового про
странства. Если не принять срочных мер, всхожесть се
мян понижается.

Наиболее интенсивно дышат семена сорных растений. 
Поэтому послеуборочную обработку зерна нужно начи
нать с немедленного удаления сорных примесей.

Досушивание зерна ведут активным вентилированием; 
по сравнению с обычной сушкой семена не трав
мируются. Кроме того, продуваемое сухим подогре
тым воздухом свежеубранное зерно дозревает и приобре
тает нормальную всхожесть. Каждую партию семян при
нимают на кранение, взвешивают, нумеруют и снабжают 
этикеткой. В ней указывают номер хранилшца и партии, 
дату засыпки, культуру, сорт, вес, сортовую чистоту, но
мер репродукции, данные контрольносеменной лаборато
рии о классе, чистоте, энергии прорастания, всхожести, 
влажности, абсолютном весе, название, номер и дату до
кумента о качестве семян.

Нынче повсеместно стоят теплые солнечные дни, бла
гоприятствующие очистке, сушке семенного зерна. Задача 
состоит в том, чтобы максимально использовать их не 
только для уборки урожая, но и для засыпки в полной 
потребности собственных семян высоких посевных кон
диций.

Н. ВАКУЛЕНКО, 
агроном областного управления сельского 

хозяйства, корреспондент нештатного от
дела пропаганды передового опыта.
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ПЕРЕДОВИКОВ СТРАДЫ!

ПОЧЕТА
По итогам областного социалистического « ь  

ревнования уборочно-транспортных комплек
сов и машинистов жаток на уборке урожая за 
первую неделю сентября на Доску почета в га
зете «Красное знамя» занесены:

коллектив Зоркальцевского уборочно-транс
портного комплекса совхоза «Октябрь» Том
ского района (начальник П. Г. Попов);

коллектив Туендатского уборочно-транспорт
ного комплекса колхоза «Первое мая» Перво
майского района (начальник И. И. Русакович);

коллектив Баткатского уборочЯо-транспорт- 
ного комплекса колхоза имени 50-летия Вели
кого Октября Шегарского района (начальник 
Н. И. Малков):

машинист жатки А . В. Попов из совхоза 
«Сибирь» Бакчарского района;

машинист жатки А . В. Горшкалев из колхо
за «Гигант» Шегарского района;

машинист жаткн В. Г. Марцев из совхоза 
«Октябрь» Томского района.

. Полным ходом идет убор
ка зерновых в совхозах Ко- 
жевншсовского района. От
личных успехов добивается 
на обмолоте зерна комбай
нер откормсовхоза «Кожев
никовский» В. А. Емелья
нов. Около 2.500 центнеров 
обмолотил он с начала 
З^орки.

в  отделении № 3 совхоза 
«Ювалинский» скошено в 
валки зерновых на площади 
более 1.000 га. Обмолочено 
80 с лишним тонн.

Хорошо трудятся механи
заторы совхоза А. А. Чи
жов, И. П. Поздеев, В. В. 
Прокопьев.

ш

M i

■ I

НА СНИМКАХ; комбайнер 
откормсовхоза «Кожевни- 
ковскийх В. А. Емельянов;

вверху — комбайнеры 

«Ю валинский»хоза А. А.
Чижов (слева) и И. П. Нозде- 
ев.

Фото в. Казанцева.

ЗА ВЫСОКУЮ ЭФФЕКТИВНОСТЬ
В нынешнем году пар

тийная организация совхоза 
концентрирует внимание на 
повьапении эффективности 
общественного животновод
ства.

По сравнению с прошлым 
годом поголовье крупного 
рогатого скота за 8 месяцев 
увеличилось на 4 процен
та, свиней — на 12. На 27 
процентов больше выраще
но поросят. При этом за
трачено меньше кормов на 
получение животноводче
ской продукции.

Заметно возросла продук
тивность коров. Для дости
жения этого немало пора
ботали партийная органи
зация, специалисты, живот
новоды. Если раньше у н^с

было три летних дойки, уда
ленных от села, то нынче 
все дойное стадо содержит
ся на одной стационарной 
площадке. Приятно ; слы
шать от животноводов: и
работается легче, и суточ
ные надои растут. Сейчас, 
например, они на 1,6 кило
грамма превышают уровень 
прошлого года.

В своей речи на совеща
ний партийно-хозяйствен
ного актива Казахстана Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев вы
сказал уверенность, что се
ло придет к концу года с 
неплохим>и результатами. 
Думаю, что наши коммуни
сты эту уверенность под
крепят и своими делами.

Предварительные расчеты 
показывают, что наши тру
женики, а животноводы в 
особенности, имеют возмож
ность успешно выполнить 
взятые обязательства.

Коллектив совхоза вы
ступил в районе с инициа
тивой: к 1 сентября завер
шить ремонт животновод
ческих помещений. Ставить 
в них коров и работать там 
можно хоть сегодня. Кор
мов запасено достаточно, 
ведем наряду с уборкой хле
бов косовицу подсолнечни
ка на силос. Настрой у лю
дей боевой, рабочий.

Т. ИЛЬИНЫХ,
секретарь парткома сов
хоза «Шегар^кий» Ше

гарского района.
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ОВОЩ И
СВЕРХ ПЛАНА

Овощеводы совхоза «То
мич» Томского района пере
выполнили годовой план по 
производству и реализации 
овощей. Их продано 1.120 
тонн при плане 920.

Бригада тепличниц, руко
водимая агрономом Л. Н. 
Козловой, заняла в соревно
вании первое место. Коллек
тив произвел сверх плана 
28 тонн овощей.

Овощеводы хозяйства, 
подсчитав свои возможно
сти, решили до конца года 
продать государству допол
нительно к плану 50 тонн 
продукции.

П, ТУРКОВ, 
инструктор Томского 

райкома КПСС.

Рекордный намолот
с  большим интересом оз- нев, очень близко нам. Ста- 

накомились труженики кол- раемся работать еще лучше, 
хоза «Первое мая» с речью Если раньше в день убира- 
Генерального секретаря ЦК ли по 180—200 гектаров 
КПСС Л. И. Брежнева на зерновых, то сейчас меха- 
партийно-ховяйст в е н н о м  низаторы скашивают до 
активе в Алма-Ате. Уже на 300 гектаров и столько же 
второй день побывал на по- напахивают зяби.
лях и передал содержание 
ее механизаторам предсе
датель колхоза П. П. Ко
шель. Этот документ широ
ко разъяснили сельским tdv- 
женикам политинформато
ры, специалисты колхоза и 
члены парткома. Поставле
ны конкретные задачи по 
быстрому окончанию убор
ки зерновых, успешному за
вершению комплекса осен
них полевых работ.

Все, что говорил в своем 
выступлении Л. И. Бреж-
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Пятого сентября получен 
рекордный намолот зерна в 
этом году. За день отгруже
но его с поля 5.100 центне
ров. Хлеба обмолочены с 311 
гектаров. По 300 центнеров 
зерна отгрузили из бунке
ров своих комбайнов А.Ку- 
раш, Владимир и Леонид 
Залевские.

А. СЕЛЕЗНЕВА, 
секретарь парткома кол
хоза «Первое мая» Пер

вомайского района.

-ОСТРЫЙ СИГНАЛ

С глаз долой...
ТАК РЕШИЛИ РАСПО

РЯДИТЬСЯ с у д ь б о й  
ВЫРАЩЕННОГО УРО
ЖАЯ РУКОВОДИТЕЛИ 
СОВХОЗА ИМЕНИ XXI 
СЪЕЗДА КПСС КОЖЕВ- 
НИКОВСКОГО РАЙОНА.

Уборку кукурузы в совхо
зе по сравнению с другими 
хсзяйствами начали с боль
шим опозданием. Поля ока
зались неподготовленными.
Края их не обкосили, у обо
чин дорог, вокруг колков 
стебли высотой до трех мет
ров затаптывались. У цент
ральной дорюги совхоза уча
сток кукурузы занимал 50 
гектаров. Посев на нем был 
проведен в середине июня 
по плохо подготовленной 
почве. К тому же уход за 
полем совершенно не велся, 
оно было очень засорено.
Но даже и при таких усло
виях можно было ожидать 
урожая не менее 100 центне
ров с гектара. Только дирек
тору совхоза А. И. Егорову, 
главному агроному Е. А.
Шасову, бригадиру М. В. -------- -
Теущакову этого показалось ля по этим материалам 
мало. И чтобы такая «низко- несено 
урожайная, низкорослая» 
кукуруза не подрывала их 
авторитет, с полем решено 
было разделаться. В спеш
ном порядке, скорее, для ви
димости, на плантацию бы
ли запущены силосные ком-

оаины, но главной ударной 
силой оказались тракторы 
К-700. Поле было распахано 
— вся низкорослая кукуруза 
легла под лемеха.

Как могли повести трак
торы на неубранное поле ме
ханизаторы Е. Сергеев и 
Ю. Шмидт? Как могли поле
воды равнодушно смотреть, 
что под плуг ложатся ре
зультаты их же труда?

Это не единственный слу
чай бесхозяйственности в 
совхозе. До сего времени не 
убран горох с 200 гектаров. 
А ведь полеводы знают, что 
горох — ранняя культура. 
Теперь горох на полосе вы
сох, осыпается. Вместо ожи
даемых 9 центнеров с гекта
ра в хозяйстве получают 5 
центнеров. Недополучено 
10О тонн ценной культуры, 
не засьшаны семена. И это 
происходит в семеноводче
ском совхозе, на базе кото
рого в прошлом проводились 
семинары по выращиванию 
и уборке гороха.

На заседании районного 
комитета народного контро-

вы-
решение — ущерб, 

нанесенный хозяйству, взы
скать с виновных лиц.

А. РУДЕНКО, 
главный агроном по кор
мопроизводству област
ного управления сель

ского хозяйства.

С П О Л Н О Й  О Т Д А Ч Е Й
’ ’РУДЯТСЯ на эти дни механизаторы не 

умрке зерновых передовые покидают поля, не перевы- 
механизаторы совхоза Н. П. полнив задания.
Куксенок и А. С. Монич. У 
них самый высокий намо
лот с начала сезона — 2.556 
и 2.060 центнеров зерна. В

ШННЦИИПИ1Ц|ИП1НМИмц||НИ«тдП11Н11П11ПННШШ1Ц

А. ЛЕМЕЩУК, 
председатель рабочкома 
совхоза «Петровский» 
Кривошеинского района.
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ВЕСТИ С ДЙЛЬИИХ ВАХТ
ЗАРЯ

Отлично работает на вах
товом участке Заря Новоте- 
гульдетского леспромхоза 
укрупненная бригада М. П. 
Яворского. В честь Дня ра
ботника леса тегульдетцы 
досрочно выполнили сезон
ный план. На счету бригады 
более 23 тысяч кубометров 
сверхплановой древесины, 
заготовленной только вахто
вым способом. За 8 месяцев 
этот передовой коллектив 
заготовил 84,5 тысячи кубо
метров при годовом обяза
тельстве 100 тысяч.

КАНАНАК
Ю. М. Тот-оглы не зря на

зывают маяком каргасокт 
ских лесорубов. Коллектив,

Успешно трудятся в первом году пятилетки лесозаготови
тельные бригады вахтовых участков объединения Томлес- 
пром. С начала сезона заготовлено 1 миллион 176 тькяч ку
бометров, в том числе около 500 тысяч уложено в запас у 
трасс зимних лесовозных дорог. По сравнению с тем же пе
риодом 1975 года заготовлено леса больше на 245 тысяч ку
бометров.

Несмотря на трудности, на 11 тысяч кубометров перевыпол
нен августовский^ план. Поддержав инициативу парабельских 
лесозаготовителей, решивших выполнить 10-месячный план ко 
Дню работника леса, по-ударному трудятся коллективы боль
шинства вахтовых участков.

которым он руководит, пер
вым на Каргасокском лесо- 
промьппленном комбинате 
вьшолнил сезонный план. К 
началу сентября бригада за
готовила вахтовым способом 
на 10 тысяч кубометров 
больше запланированного.

Прекрасных результатов 
добился этот комсомольско- 
молодежный коллектив, со

ревнуясь в честь Дня работ
ника леса. Недавно бригада 
Ю. М. Тот-оглы первой в 
объединении Томлеспром 
вьшолнила свое годовое обя
зательство.

ПАРАБЕЛЬ
Успешно ведут заготовку 

леса вахтовым способом 
инициаторы областного со
ревнования в честь Дня ра

ботника леса — парабельцы. 
Первой выполнила сезонное 
задание бригада Афанасия 
Третьякова с вахты «37-я ле
сосека».

Около 4 тысяч кубометров 
сверхплановой древесины на 
счету бригад Игоря Харьки- 
ва и Николая Кукушкина с 
вахты Пылькарпмо. На вах
товом участке Кенга бригада 
Владимира Голышева вы
полнила сезонное задание в 
начале сентября.

ЛИНЕВО
В самом дальнем, Линев- 

ском, леспромхозе разверну
лось упорное соревнование 
между коллективами бригад 
Ефима Бахтина и Леонида 
Кротова. Оба коллектива по
ставили задачу—выполнить 
ко Дню работника леса один
надцатимесячный план.

Е. Бахтин возглавляет

бригаду на вахте Налимкин- 
кинская, Л. Кротов — Заре- 
ченская. Сейчас впереди 
Ефим Бахтин. Его бригада 
на 500 кубометров опережает 
соперников.

Ч У Й К А
Еще 3,5 тысячи кубомет

ров^ записала в августе на 
свой сверхплановый счет 
бригада В. В. Храмова с 
вахтового участка Чуйка 
Комсомольского леспромхо
за. Коллектив досрочно 
справился с сезонным зада
нием, перевыполнив план на 
30 тысяч кубометров.

По итогам 8 месяцев 
бригада заготовила 89,4 ты
сячи кубометров при годовом 
обязательстве 100 тысяч. 
Цель лесозаготовителей из 
Комсомольска — выполнить 
годовые обязательства к 19 
сентября.

ТРЕШ
Лесозаготовители вахты 

Треш Белоярского леспром
хоза укладывают древесину 
в запас. В августе они пере
выполнили задание на 2,8 
тысячи кубометров, с нача
ла сезона — почти на 5 ты
сяч.

Бригады Василия Юркива 
и Владимира Дикова, кото
рые трудятся в дальних ле
сосеках, много внимания 
уделяют качеству штабелев
ки древесины. Штабеля здесь 
уложены аккуратно, согласно 
всем требованиям техноло
гии, вывешены таблички, где 
указан объем древесины, 
назван ответственный за ук
ладку.

КИРЕК
Почти в два раза перекры

ла план бригада Юрия 
Мордвинова, которая ведет 
заготовку леса на вахтовом 
участке Кирек Томского 
ЛПК. К 19 сентября — Дню 
работника леса — коллектив 
вахты намерен выполнить 
сезонное задание.

В  С Ч Е Т  

Д Е К А Б Р Я
Разделочная бригада В. 

Кустова из Орловского фи
лиала Ингузетокого лес
промхоза, соревнуясь за 
достойную встречу Дня ра
ботника леса, выполнила 
11-месячный план. До конца 
года передовой коллектив 
намерен разделать не менее 
10 тысяч кубометров леса 
сверх задания.

Возглавляют соревнование 
коллективов нижнего скла
да бригады В. Чумаченко и 
А. Косолапенко из Макзыр- 
ского филиала.' Оба коллек
тива трудятся в счет декаб
ря. За счет рациональной 
разделки древесины бригада 
В- Чумаченко получила 15,6 
тысячи рублей дополни
тельной прибыли, А. Косо
лапенко — 13,5 тысячи.

В. КРАМАРЕНКО.
Верхнекетский район.

НОВ ОС Т И

экономики
ПРОБНЫЙ ПУСК

первого звена технологи
ческой цепочки будущего 
Белоярского лесоперева
лочного комбината состоял
ся вчера.

Консольный кран поднял 
из приемного канала пер
вые пачки хлыстов и пере
грузил их на лесовозные 
автомобили, на которых 
древесина отправилась на 
склад. Здесь смонтирован 
еще один козловый кран 
К-305. С сегодняшнего дня 
оба крана начнут работать 
в две смены.

С наступлением холодов 
первые подразделения
комбината должны принять 
по зимним дорогам 100 ты
сяч кубометров леса из лес
промхозов Прикетья.

В. АЛЕКСАНДРОВ, 
наш общ. корр.

ОБЪЕКТЫ 
1977 ГОДА

на строительстве газопро
вода Нижневартовск — 
Томск — Кузбасс почти 
полностью обеспечены ра
бочей проектно-сметной до
кументацией.

Проектировщики выдали 
документацию на 90 мил
лионов рублей из ста че
тырех плановых. В течение 
сентября дирекция строя
щихся газопроводов полу
чит всю недостающую доку
ментацию по строительно- 
монтажным работам на 
производственные объекты. 
В сентябре— октябре будет 
завершено формирование 
титульных списков на соц
культбыт.

В. КЛИМЕНКО.

СВЕРХПЛАНОВАЯ
ПЕРЕРАБОТКА

ГРУЗОВ
портами и пристанями 
Томской области продол
жается. Подведены итоги 
соревнования за август.

Все коллективы работают 
сейчас с перевыполнением 
обязательств. Впереди — 
речники Томска, перерабо
тавшие с начала навигации 
свыше двух миллионов 
тонн грузов. Нефтяникам 
севера завезено их около 
200 тысяч тонн дополни
тельно к плану.

П. РОГОВ.

ДВА
С ПОЛОВИНОЙ 

МИЛЛИОНА
рублей составил экономи
ческий эффект от разработ
ки, выполненной кафедрой 
электроизоляционной и ка
бельной техники Томского 
политехнического ннститу 
та.

Работа, проведенная под 
руководством доцента А. В. 
Петрова по хоздоговору с 
НИИ завода «Кузбассэлек 
тромотор», посвящена про
блеме влияния агрессив 
ных сред на физико-ме 
хзкические свойства но 
вых электроизоляционных 
веществ. Применение бо
лев долговечных матери
алов увеличит срок службы 
изделий в полтора-два раза

Р. ГОРСКАЯ.

ЗА УДАРНЫЙ
ТРУД

по сдаче в срок здания 
школы в микрорайоне Каш-
так награждены грамотами 
и ценными подарками тре- 
,ста Томскжилстрой, терри
ториального управления
строительства, городских и 
областных общественных 
организаций семьдесят
шесть рабочих управления 
Отделстрой. Среди лучших 
отделочников — бригадиры 
А. Фурсова и АА. Лицкевич, 
маляры Л. Козлова 
Ю. Фишер, плотники, мо
заичники.

При строительстве школы 
отделочники работали по 
методу бригадного подря
да. Производительность 
труда только у штукатуров 
в целом по объекту соста
вила 130 процентов пла
новой. Достигнут значитель
ный экономический эффект.

А. ВАСИЛЬЕВ.

ВЫПОЛНИЛ
НАВИГАЦИОННЫЙ

ПЛАН
коллектив ремонтно-экс
плуатационной базы флота 
Томского территориального 
геологического управления.

Соревнуясь за досрочное 
выполнение заданий перво
го года десятой пятилетки, 
первыми перешли на режим 
сверхплановой работы эки
пажи теплоходов ВБТ-286 
(капитан В. И, Новосельцев) 
и «Раздольный» (капитан 
И. М. Волков).

Работники РЭБ флота 
продолжают интенсивную 
заброску грузов для геоло
гов отдаленных экспедиций,

В. ПАВЛОВ.
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сал:

^Основной принцип управления, по духу всех решений РКП 
и центральных советских учреждений,

— определенное лицо целиком отвечает за ведение опреде
ленной работы.

Я веду (столько-то времени), я отвечсио...».
•  Наряду с коллективностью руководства, персональная 

ответственность — суть ленинских принципов, управления.
ф Служащий аппарата управления активно влияет на дела 

производства, если он энергичен, деловит и хорошо знает 
определенную ему работу, за которую сполна отвечает,

0  О мерах по повышению действенности аппарата управ
ления рассказывают начальник областного транспортного уп
равления И. Г. БУРЦЕВ и секретарь партийного бюро А. А. 
ГЛАЗЫРИН.

тия, но организовывать его 
выполнение должны и те, 
кто его готовил. Более того, 
проявлять необходимую тре
бовательность, осуществлять 
контроль за исполнением.

Наш ведущий отдел — 
плановый—во главе с А. А. 
Теховым в последнее время 
заметно улучшил свою рабо
ту. Первое пассажирское ав-

тивах, направлять их на вы
полнение и перевыполнение 
производственных планов и 
соцобязательств, партийное 
бюро и администрация уп
равления стали считать кри
терием оценки того или ино
го руководителя. Об этом не 
раз и не два велся разговор 
с руководящими кадрами. И 
вот стали опдутимы резуль-

И. Г. Бурцев: Когда в ап
парате говорят доброжела
тельно и тактично о стиле 
работы друг друга — это 
свидетельствует о здоровом 
моральном климате в кол
лективе. И наряду с други
ми факторами помогает ро
сту квалификации и воспи
танию служащих управле
ния.

управления, который учит
ся заочно в вузе.

Растут люди. Растут, бла
годаря добросовестному тру
ду, Непрестанной учебе и по
мощи коллектива.

Считаю, что в работе со 
служащими аппарата уп
равления следует избегать 
излишней «накачки», но 
крайне важен контроль за

З А  Л Е Н И Н С К И Й  СТИ Л Ь  Р А Б О Т Ы

И О Т В Е Т О В
состоялся на агитпло- 
щадке объединения Сиб- 
кабель. Заместитель
председателя Ленинского 
райисполкома Ю. В. Мар
ков, заместитель началь
ника Ленинского РОВД 
М. М. Козлов, директор 
службы транспортного 
управления И. И. Старо
войтов, кандидат хими
ческих наук заведующий 
лабораторией В. Ф. Камь- 
янов, заместитель дирек
тора по науке Института 
оптики атмосферы В. В. 
Покасов и другие руко
водители общественных 
и хозяйственных органи
заций ответили на вопро
сы рабочих о Жилищной 
проблеме и благоустрой
стве, о строительстве 
нефтехимического комп
лекса. Серьезные претен
зии участники вечера 
предъявили, в частности, 
работникам милиций и 
торговли, заявили о не
обходимости усилить 
борьбу с пьяницами и 
хулиганами.

В. ЩУКИН.

А. А. Глазырин. В прош
лом году на пленуме обкома 
КПСС в адрес нашего управ
ления прозвучала критика: 
слабо работаем с аппаратом 
управления. Это заставило 
нас, коммунистов, посмот
реть на свою работу как бы 
со стороны, выявить недо
статки. В январе 1976 года 
И. Г. Бурцев, начальник уп
равления, выступил на от
крытом партийном собрании 
с докладом: «О мерах совер
шенствования стиля и мето
дов работы аппарата управ
ления». На собрании состо
ялся живой обмен мнениями. 
Э. М. Мухачев, Е. А. Варла
мов, Н. П. Гарощук и другие 
высказали немало конкрет
ных замечаний и предложе
ний по улучшению деятель
ности отделов и работников 
управления.

А на днях мы вернулись к 
разговору о стиле, обсуждая

Семинар 
пропаган- 
д и с т о в

Главной задачей партий
ной учебы и массовой 
пропаганды в предстоящем 
учебном году является уг
лубленное изучение реше
ний и материалов XXV 
съезда КПСС. Глубокое ов
ладение коммунистгкми и 
беспартийными идейным 
богатством съезда в опре
деляющей степени зависит 
от пропагандистов, от их 
теоретической и методиче
ской подготовки.

Методике изучения курса 
«Актуальные вопросы поли
тики КПСС» в начальном 
эвене системы партийного 
образования был посвящен 
четырехдневный областной 
семинар руководителей 
районных секций, пропаган
дистов, лекторов.

С докладом «О работе 
партийных организаций по 
выполнению постановления 
ЦК КПСС «О задачах пар
тийной учебы в свете реше
ний XXV съезда КПСС» вы
ступил заведующий Домом 
полити>веского просвещения 
обкома КПСС Н. П. Кирил
лов. Лешгоры обкома пар
тии В. А. Мартыненко, Ю. Н. 
Колов посвятили свои вь  ̂
ступления вопросам внеш
неполитической деятельно
сти партии и правительства 
после XXV съезда КПСС и 
программе социального 
развития и повышения 
уровня жизни народа в де
сятой пятилетке. Ученые- 
экономисты А. П. Горюнов, 
В. Г. Завьялов, Ю. А. Тон
ких, С. М. Каз раскрыли 
теоретические и практиче
ские вопросы экономиче
ской стратегии партии в де
сятой пятилетке, узловые 
проблемы развития совет
ской экономики на совре
менном этапе. Кандидат фи
лософских наук Л. Г. Анто
нова прочитала лекцию 
«КПСС и мировой револю
ционный проц^с».

Пропагандисты получили 
консультации по использо
ванию на занятиях актив
ных методов обучения, про
слушали обзор литературы 
по курсу.

На семинаре с информа
цией о ходе выполнения 
социалистических обяза
тельств трудящимися обла
сти выступили ответствен
ные работники обкома 
КПСС, областных управле
ний и обкомов профсою
зов.

А. ТОЛБАНОВ,
консультант Дома по
литического просвеще

ния обкома КПСС.

В ЕЧ ЕР  ВОПРОСОВ

задачи пртийной организа
ции по выполнению поста
новления II пленума обкома 
КПСС о дальнейшем ут
верждении ленинского сти
ля работы в свете решений 
XXV съезда КПСС.

И. Г. Бурцев; Ленинские 
слова — определенную ра
боту определенному лицу, 
чтоб было с кого спраши
вать, — для нас особенно 
актуальны.

До недавних пор у нас как 
было? Напишет работник 
отдела проект приказа по 
результатам проверки авто
предприятия или команди
ровки и считает дело сделан
ным. А кто будет организо
вывать его выполнение? 
После обсуждения на собра
нии вопроса о стиле и мето
дах работы мы четко сказа
ли: да, документ, идущий из 
управления, обязывает под
ведомственные предприя-

БЫТЬ ОРГАНИЗАТОРОМ!
топредприятие за семь ме
сяцев этого года добилось 
хороших показателей: пере
выполнило план перевозок, 
план по доходам. А прибыли 
нет, и стало быть, нет пре
мии коллективу. Б чем де-' 
ло? А. А. Техов умело разо
брался на месте и нашел 
причину: неопра|вданные
производственные затраты. 
Причем сумел толково разъ
яснить руководителям и 
коллективу, как их избежать 
в будущем. Я считаю, что 
это пример того, как пред
ставитель управления дол
жен применять свои знания 
и помогать подведомствен
ным предприятиям.

А. А. Глазырин: Умение
работать с людьми в коллек-

таты: улучшились экономи
ческие показатели работы 
автотранспортных предприя
тий области.

За первое полугодие 1976 
года объем перевозок гру
зов (в тоннах) по сравнению 
с прошлым годом вырос на 
12 процентов, а грузооборот 
— на 17. По итогам первого 
квартала текущего года на
ше управление заняло в рес
публиканском соревновании 
второе место, а по итогам 
второго квартала — первое. 
Коллектив управления на
гражден перходящим Крас
ным знаменем Министерст
ва автомобильного транс
порта и ЦК профсоюза ра
ботников автотранспорта и 
шоссейных дорог.

Молодым техником при
шел в управление П. М. Ор
лов. Энергичный, он успе
вал в работе и заочно учил
ся в ТИСИ. Умеет находить 
общий язык с людьми. Мы 
его направили в автоколон
ну № 1235 начальником про
изводства, где он стал заме
стителем начальника ко
лонны. А сейчас 28-лет
ний коммунист П. М. 
Орлов возглавил коллек
тив автопредприятия № 3 
и трудится увлеченно, с 
полной отдачей сил. Совсем 
недавно мы выдвинули на 
руководящую работу — на
чальником отдела контроль
но-ревизионной службы — 
А. А. Шачнева — секретаря 
комсомольской организации

б ри гад н ы й  п о д р я д  —

исполнением. Вот тут-то и 
можно подсказать человеку, 
как до конца выполнить по
ручение, а другому — терпе
ливо разъяснить, в чем он 
неправ или почему не до
бился желаемого результа
та. Очень важно к тому же 
не стеснять инициативу.

Так уж у нас сложилось в 
управлении, что многие от
вечают не только за «бума
ги», но и за практические 
дела. Ю. И. Кропачев, А. Н. 
Трубочев, работники отде
лов производственного и пе
ревозок, изучив onpiT ом
ских автомобилистов по пе
реоборудованию бортовых 
полуприцепов в самосваль
ные, стали внедрять его на 
наших предприятиях. Сей

час 20 таких самосвальных 
прицепов уже в действии, а 
это, знаете ли, равносильно 
прибавке такого же числа 
автомобилей-самосвалов.

Эти же товарищи внедря
ют автомобильные контей
неры для обслуживания 
предприятий торго-вли. Вы
годное дело! На базе хоз- 
торга, например, было обыч
но занято 5—6 машин, а при 
внедрении контейнерной си
стемы там справляется один 
грузовик с краном для по
грузки и разгрузки.

Не чураемся и прогрессив
ных форм управления, хотя 
успехи тут более чем скром
ные. В течение вот уже пя
ти лет мы пытаемся внед
рить разработанную для нас 
ТИАСУРом автомативиро- 
ванную систему контроля 
движения автобусов до 
маршрутам Томска. Не по
жалели на это крупной сум
мы средств. К сожалению, 
научные разработки затяну
лись, и первые попытки 
внедрения системы не дают 
желаемых результатов.

Но элементы АСУ уже вхо
дят в практику отдельных 
наших автопредприятий. Мы 
воспользовались услугами 
управления Сибспецавтома- 
тика, установили в автоко
лонне № 1975 и скоро закон
чим внедрение в автоколон
не № 1974 автоматического 
центра управления произ
водством. Как было в этих 
хозяйствах раньше? Руко
водитель до , 10 часов утра

imn
разбирался—звонил, вызы- 1 
вал людей,—сколько может 
выйти на линию автомоби
лей, затем проводил планер
ку. А  теперь с помощью ав
томатики и ее «памяти» он 
получает информацию о го
товности парка машин к на
чалу рабочего дня. Это по- 
вьпнает эффективность уп
равления, высвобождает 
время.

Что еще не удается в ра
боте с аппаратом управле
ния? Подбор и воспитание 
кадров среднего звена: на
чальников колонн, отрядов, 
руководителей мастерских, 
заведующих гаражами,
старших диспетчеров и дру
гих специалистов. По-хоро- 
шему-то надо бы отсюда 
черпать кадры для работы в 
управлении. Но делать это не 
можем — здесь у нас боль
ше всего людей без специ
ального образования, так на
зываемых «практиков».
Тревожит тот факт, что 
только одна треть работаю
щей молодежи на автотранс
портных предприятиях име
ет среднее образование. Ни
какие ссылки на специфику 
тоуда нас не оправдывают— 
низкий образовательный 
уровень кадров становится 
тормозом для наших коллек
тивов.

Разговор о стиле и мето
дах работы — не просто вре
менная кампания. Нет, он 
принесет пользу тогда, ког
да о нем помнят постоянно.

В ДЕЙСТВИЕ!

М о н т а ж н и к и -  
в ы с о т н и к и

С и гн аль н ы й  звонок — и ковш  гр узо во го  л и ф та  с бе
тоном б ы стр о  подн и м ается на сем и д есяти м етр о вую  вы 
с о ту . З д е сь  м о н таж н и ки  в сч и тан н ы е  м и н уты  у к л а д ы в а 
ю т бетон в м е талл и ч е скую  о п а л у б к у . М онотонно гу д и т  
эл ектр о в и б р ато р : тр уб а  с та л а  вы ш е ещ е на несколько  
сан ти м е тр о в . Ковш  л и ф та  уж е  о п у ск а е тся  на зем лю , 
стр е м и те льн о  и счезая  в тем ном  провале ств о л а , чтобы 
через н еско лько  м и н у т  д о ста в и ть  на го ло во кр уж и те л ь
ную  в ы со ту  новую  порцию  бетона.

На А син о вском  Л П К  с тр о и тс я  втор ая очередь за 
вода д р е ве сн о во ло кн и сты х  п л и т , — говорит прораб Но
во кузн ец ко го  уп равлен и я С п ец ж елезобетонстр ой  М. А . 
Серебряков . — В св язи  с эти м  р а сш и р яе тся  и эн ер ге
ти ч е ск а я  база п р е д п р и яти я . С ущ е ств ую щ ая  ш ести д еся- 
ти м е '^ о в ая  тр уб а  ТЭ Ц  уж е  не обесп ечит в ы тя ж к у  га 
зов . П оэтом у возводим 120-м етровую . Это  б уд е т самое 
вы сокое пром ы ш ленное сооруж ение в городе А сн н е .

С лаж ен н о , в четком  ри тм е р аб о тает бр игада м онтаж - 
н и ков : стр о ги е  требования п р е д ъ я в ляе т в ы со та . Зд есь  
н алаж ен а те л е ф о н н ая , зв уко ва я  и свето вая  с и гн а л и за 
ция «вер х  — зе м л я» , н еуко сн и тельн о  соб лю даю тся пра
вила те х н и к и  б езоп асн ости .

К  первом у декабр я 1976 года м о н таж н и ки  о б язали сь  
зак о н ч и ть  бетонирование ств о л а  тр уб ы  и вы й ти  на сто 
д вад ц ати м етр о вую  о тм е тк у .

НА С Н И М КА Х  (слева  напр аво): бригадир  Ю. А . Г у д 
ков , М0(нтаж ники  В . В . Гал ан и н , П. В . К л е п и ко в ; тр уб а  
— бетонная дорога в небо.

Фото в. Колосова.

НА ГЛАВНЫХ 
НАПРАВЛЕНИЯХ
. Пока немногим более пят

надцати . процентов строи
тельных бригад объединения 
Облмежколхозстрой работа
ют по методу Н. А. Злобина, 
но экономический эффект их 
деятельности показывает: 
за подрядом будущее. С 
опережением нормативных 
сроков возводит в поселке 
Ломовицк Первомайского 
района клуб на 200 мест 
бригада орденоносца Ни
колая Васильевича Гу
бина. Одиннадцать чело
век во главе с бригади
ром Валерием Кравченко из 
Чаинской ПМК-8 заключили 
договор на одновременное 
строительство двух объектов 
— склада райпот1зебсоюза и 
гаража на 50 автомобилей. 
В совхозе «Рассвет» Кожев- 
никовского района бригада 
Александра Дмитриевича 
Агаркова готовит к сдаче 
птичник на 5.000 кур-несу
шек.

Подрядные коллективы 
значительно перекрыли план 
по освоению ассигнований, 
выработка на одного рабоче
го здесь намного превышает 
среднюю по объединению. 
Сейчас руководство Облмеж- 
колхозстроя планирует пере
вести на злобинский метод 
работы еще ряд бригад. Уст
раняются недостатки в ма
териально-техническом снаб
жении и организации труда, 
выявленные в процессе ра
боты по-новому.

Н. ВАСИЛЬЕВ.

ГЛАВНЫЙ КУРС -  ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС

ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ ЗАВОДА

ПОЧТА РЕДАКЦИИ РАССМОТРЕНА В ГОРКОМЕ
в  газете «Краевое знамя» за 5 сентября опубликовано 

постановление бюро обкома КПСС «О работе Томской 
городской партийной организации по развитию комму
нального хозяйства, благоустройству и охране окружаю
щей среды». В нем даны ответы на многие вопросы, ко
торые задают томичи в своих письмах.

Редакция систематически направляет для рассмотрения 
письма трудящихся в партийные, советские и хозяйствен
ные органы.

Первый секретарь Томского горкома КПСС Ю. И. Лит- 
винцев вчера сообщил о мерах, которые приняты горко
мом партия и горисполкомом по устранению отмеченных 
в письмах трудящихся недостатков в работе коммуналь
ных служб. В частности, отремонтировано водоснабже
ние в домах по улице Сибирской, переулкам Школьно
му, Нечевскому. В ряде помещений организованы ремонт
ные работы. Ведется внутриквартальное благоустройство

вокруг домов №№ 30, 34 по улице К. Ильмера. Все эти 
адреса были названы в поступивших в редакцию пись
мах.

По предложению читателей приняты меры по улучше
нию торговли отдельными продовольственными товарами.

Отвечая обратившимся в редакцию газеты гражданам, 
горком КПСС сообщает, что в настоящее время значи
тельная часть городского транспорта — несколько сотен 
автомашин — участвует в неотложных сельскохозяйст
венных работах, поэтому есть некоторые трудности в 
осуществлении перевозок внутри города, в том числе 
пассажиров. В течение месяца положение поправится,

В настоящее время, говорится в ответе, горком КПСС и 
горисполком усилили контроль за ходом подготовки 
служб коммунального хозяйства к работе в зимний пери
од.

Встретился я как-то с на
ладчиком цеха прутковых 
автоматов ГПЗ-5 i  Анатоли
ем Ситниковым. Речь зашла 
об эффективности реконст
рукции завода, о том, как 
изменились, помолодели 
многие цехи. Анатолий
улыбнулся и сказал:

— Да что цехи — люди 
намного выросли. Помню, 
в начале прошлой пятилет
ки приезжали к нам специ
алисты с других заводов 
страны запускать новое
оборудование. Мы смотрели 
на них, как на волшебни
ков. А сегодня у нас свои 
«профессора». Наши ребята 
не только отлично обслужи
вают импортное оборудова
ние, но и многое усовершен
ствовали в его конструкции.

В прошлую пятилетку из 
года в год планомерно пе
рестраивались с т а р ы е ,  
рождались новые цехи. 
Сдан в эксплуатацию сов
ременный корпус шарико
вых подшипников. В новом 
светлом помещении размес
тилось производство цеха 
прутковых автоматов и 
шлифовально-сборочного це
ха № 2. Значительно рас
ширился термический цех, и 
был заново организован 
шлифовально-сбо р о ч н ы й 
цех № 3.

Предстояло не просто от
ладить и запустить совре
менную технику, но и внед
рить ряд новых технологи
ческих процессов. Цехи по
лучили прекрасные быто
вые помещения — красные 
уголки, классные комнаты 
для повышения техниче
ской подготовки кадров, ду
шевые комнаты.

Понятно, что вся эта ра
бота стоила больших 
средств. Но в том й заклю
чается главный эффект ре
конструкции, что по мере 
вложения средств растет и 
их окупаемость. Объем про
дукции за истекшее пяти
летие по цеху прутковых 
автоматов возрос на 54 про
цента, по шлифювалъно- 
сборочному цеху № 2 — на 
60 процентов, при значи
тельном улучшении качест
ва подшипников.

Второе рождение пережи
ли и многие важные произ
водственные участки. Роли

ковый участок раньше раз
мещался в бараке, сейчас 
он расположен в хорошем, 
светлом помещении. Завод
ские специалисты изготови
ли и внедрили короткие ав
томатические линии, позво
лившие автоматизировать 
многие трудоемкие процес
сы, значительно повысить 
производительность труда, 
улучшить его условия. Сей
час технический уровень 
изготовления роликов на 
ГПЗ-5 является одним из 
самых высоких в отрасли.

Нет такого цеха, где бы 
реконструкция существен
ным образом не повлияла 
на производство. В цехе же
лезнодорожных подшипни
ков она позволила увели
чить выпуск подшипников 
для вагонов на 50 процентов 
и значительно перекрыть 
проектную мощность.

Эффект ощутим в работе 
всего завода. Вот уже два 
года коллектив предприя
тия работает с устойчивой 
ритмичностью, плановые 
задания по вьшуску под
шипников значительно пе
рекрываются. Примечателен 
и такой показатель. Сейчас 
на подшипниковом заводе 
(производство очень трудо
емкое) всего 13 процентов 
ручного труда.

Кстати, что кроется за 
этими 13 процентами? Это 
261 человек, занятый руч
ным трудом, — мойщики, 
грузчики, подсобные рабо
чие. Дошла очередь и до 
этих служб.

Но реконструкция — это 
не только возведение новых 
корпусов и замена устарев
шего оборудования. Не ме
нее пристального внимания 
требует и психологическая 
перестройка кадров. Нужно 
заметить, что, проводя пов
седневную воспитательную 
работу, партком, дирекция 
завода, профсоюзная и ком
сомольская организации су
мели подготовить подавля
ющее большинство людей к 
ра^те в новых условиях, 
зажечь их творческую ини
циативу.

Достаточно сказать, что за 
годы девятой пятилетки на 
заводе внедрено 2.100 раци
онализаторских дредложе-

НЕОКОНЧЕННАЯ ПОВЕСТЬ О МАШИННОМ ДВОРЕ
Полный беспорядок увиде

ли мы во дворе центральной 
мастерской совхоза «Чажем- 
товский». На одну общую 
площадку поставлены здесь 
и готовые к работе зерновые 
комбайны, и те, что готовят
ся. Зона ремонта не отделена 
от зоны хранения. Ремонтни
ки-горожане запросто снима
ют узлы и детали с одних 
машин и монтируют их 
там, где они «более к месту».

Совхоз получает новую 
технику. Для ее приемки 
есть кран-балка. Но ее не ус
тановили, и потому техника 
не разгружается, а... свали
вается. Свалены в кучу плу
ги, грабли, сцепки. Помят 
подборщик от силосного 
комбайна — прямо на него 
сгружены массивные тру
бы... Там и сям во дворе 
груды металлолома.

С нарушением правил по
ставлены на хранение сель
хозмашины в Ново-Корот- 
кинском и Суготском отделе
ниях этого совхоза.

Удручающее впечатление 
оставил и осмотр двора 
центрального отделения 
ОПХ Нарымской селекци
онной сФанции, Здесь тоже 
посевные машины стоят 
вперемешку с сеноубороч

ными, списанные и разу
комплектованные — с при
годными к работе.

Впрочем, следовать ху
дому примеру негоже, и по
тому не будем «разгружать» 
блокноты и выставлять чи
тателям всю груду крича
щих фактов — слишком 
много места заняли бы они. 
Попытаемся разобраться в 
причинах.

Отчего так получается? 
Главный инженер ОПХ Л. С. 
Пугачев самокритичен:

— Просто упустили мы 
это, поправим.

Еще вопрос:
— Почему затянулось в 

ОПХ сооружение навесной 
площадки и гаражей?

— Да потому, что в строи
тельстве каждый год нахо
дятся объекты поважнее.

Да, суть в этом, пожалуй. 
Животноводческие комплек
сы, жилье, кормоцехи, мон- 
таяс АВМ — дела важные. 
Интерес к ним постоянный, 
к тому же — повышенный. 
Как и спрос. А если под дож
дем и солнцем ржавеет тех
ника, если шоферы и тракто
ристы в сорокаградусную 
стужу греют факелами мото
ры, укорачивая их век, — 
не беда, успеется... К этому 
привыкли. Такое как бы

«нормой» становится. А для 
иных и ширмой, за которой 
весьма удобно прячутся 
безьшициативность, равно
душие, а порою — и безот
ветственность.

Директору совхоза «То- 
гурский» П. С. Хмелю и 
главному инженеру Н. И. 
Дьячкову такая ширма не 
нужна. В совхозе широко 
ведется строительство гара
жей хозяйственным спосо
бом. Сооружены теплые сто
янки для тракторов и авто
мобилей в Тогурском и Се
верском отделениях, завер
шается строительство в Тип- 
сине, Мохове и Новоселове. 
Дворы огорожены или ого
раживаются. В Тогурском 
отделении есть моечная ус
тановка, пункт технического 
обслуживания, склады новой 
техники, запасных частей. 
Начато формирование кад
ров для службы машинного 
двора, приобретается обору
дование.

Порадовало в хозяйстве 
многое. К примеру, такой 
штрих. По правилам ГОСТа 
хранится прицепной инвен
тарь в Новоселове. Мы виде
ли, Как тракторист А. Рома
нов, прежде чем поставить 
свой КИР-1,5 на площадку.

РЕЙД ПЕЧАТИ 
И НАРО ДНО ГО  

КОНТРОЛЯ

очистил и отмыл его от гря
зи. Говоря иначе, порядок 
сначала создан, а потом 
поддерживается.

До образцового порядка в 
«Тогурском», правда, еще 
далеко, но курс взят верный.

Машинный двор, как из
вестно, — не только площад
ки для хранения. Это и ма
стерская, и гаражи, и вся 
служба, ведающая постанов
кой машин, их учетом, тех
обслуживанием, ремонтом. 
Службы такой в районе пока 
нет. Надо создавать. Нужны 
рекомендаций о составе ра
ботающих, об оплате труда. 
Их тоже нет. Оттого и несут 
эту службу люди случайные.

С задержкой исполнялись 
в облсельхозуправлении сов
хозные заявки на проекты. 
Кстати, не легче с заявками 
и нынче. И потому площад
ки и гаражи зачастую со
оружаются в районе «по соб
ственным проектам».

Столь же характерно, 
сколь и красноречиво при

знание инженера- строителя 
райсельхозуправления П. Е. 
Мариненко:

-|j- Даже у нас, у строите
лей, нет четкого представле
ния о том, каким он должен 
быть, этот самый машинный 
двор. Вот, скажем, строим 
мы коровник. Зоотехники, 
доярки предъявляют свои 
требования, вносят замеча
ния, поправки и делают это 
с пристрастием, с большой 
заинтересованностью. И мы 
научились понимать друг 
друга с полуслова. А вот про 
совхозных инженеров ска
зать так не могу — нет у 
них к этим дворам никакого 
интереса...

В районе кое-кто не прочь 
посетовать на порядок в кре
дитовании, на малую толику 
финансирования, на отсут
ствие своего отделения 
Сельхозтехники. Положение 
усугубляется и тем, что в 
совхозах «Инкинский» и 
«Первомайский» нет своих 
мастерских. Инкинцы, на
пример, вынуждены ремон
тировать тракторы в сосед
нем Парабельском районе.

Действ^1тельнр, без мастер
ских — беда; Справедливо и 
то, что мало выделяется 
средств (по централизован

ным йсточникам финансиро
вания в этом году району 
выделено на сооружение 
пгюизводственных и неп1Ю- 
изводственньпс объектов 
миллион 794 тысячи рублей, 
в том числе на строительство 
машинных дворов — толь
ко... 33 тысячи).

Посмотрим, однако, как 
эти средства осваиваются. 
Упомянутые тысячи — 33 — 
были выделены «Первомай
скому» на сооружение ма
стерской и в прошлом году. 
Из них не было освоено тог
да ни копейки. То же и нын
че.

Может, материалов не
хватка? Ничуть не бывало. 
Трижды предлагали совхо
зу наряд на 145 тысяч штук 
кирпича и «навалом» цемен
та. Цемент взяли, а кирпич 
до сих пор не вывозится. У 
директора совхоза Д. К. 
Кульменева, — кстати, по 
специальности он инженер- 
механик, — довод тот же: 
«Есть объекты поважнее...».

Или еще факт. В апреле 
объявлен областной конкурс 
на чучшее хранение сельско
хозяйственной техники. Для 
его проведения требовалось 
в мае создать постоянно дей
ствующие комиссии. Каза-

ний и 20 изобретений с эко
номическим эффектом бо
лее 1.100 тысяч рублей. По
лучило развитие творческое 
содружество заводских ра
ционализаторов и изобрета
телей с учеными.

Новые станки, высокие 
обороты. Открылась воз
можность значительного по
вышения труда, но шлифо
вальные круги не выдержи
вали режима: быстро сна
шивались или просто разва
ливались. Их нужно было 
укрепить. Родилась идея — 
пропитать, но чем? Помогли 
ученые кафедры технологии 
основного органического 
синтеза политехнического 
института. После совмест
ных поисков была найдена 
специальная композиция 
для пропитки абразивных 
кругов, стойкость которых 
возросла в три раза. Это да
ло заводу более 60 тысяч 
рублей экономии в год. Том
ские подшипниковцы пер
выми в отрасли внедрили 
пропитку эльборовых кру
гов. В январе этого гола 
Госкомитет по делам изоб
ретений и открытий при
знал работу томичей по 
эльборовым кругам изобре
тением.

В содружестве с учеными 
политехнического институ
та специалисты филиала 
завода создали дорновочный 
автомат для калибровки от
верстий колец подшипников 
методом пластической де
формации. Обработка дета
лей этим методом впервые 
применяется в подшипнико
вой промышленности. Толь
ко один автомат дает в год 
16 тысяч рублей экономии. 
В настоящее время автомат 
томских подшипниковцев 
демонстрируется на ВДНХ.

Реконструкция завода 
продолжается, В десятой 
пятилетке о»а еще теснее 
увязьгаается с вопросами 
повышения качества про
дукции. Идет подготовка 
к аттестации- ряда типов 
подшипников на государст
венный Знак качества.

Т. ПРОЦЮК.

лось бы, инженерам предо
ставлено неплохое средство 
для налаживания важной 
работы. И что же? Оказа
лось, что в совхозах комис
сии не созданы. Нет и рай
онной.

— Будем создавать, я на
пишу приказ, уже начал, —. 
спохватился на исходе авгу
ста главный инженер рай- 
сельхозуправления В. Н. Де
мидов.

Вот и получается на повер
ку, что «повесть» о машин
ном дворе — многосюже-гна, 
а содержание — все то же: 
ин-герес первой заинтересо
ванной стороны к своему де
лу просматривается едва- 
едва.

Потому и концовка, види
мо, будет нескорой. Ведь 
«авторы» — директора, ин
женеры — пишут повесть 
эту, не поспешая, пишут без
участно, скучновато, не об
наруживая ни настойчиво
сти, ни вдохновения.

По поручению рейдовой 
бригады:
В. РУДЬ, старший ин

спектор Госсельтехиадзора 
областного управления 
сельского хозяйства:
А. ГОРНЕВ, инспектор об-' 
ластного комитета народ
ного контроля; А. ЧАГИН, 
председатель КолпаШев- 
ского районного комитета 
народного контроля,
Г. ЛЮБОВСКИЙ, наш 
корр.
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НАЧАЛАСЬ УБОРКА КАРТОФЕЛЯ. НА ВСЕХ ТРАС
САХ РАЙОНА МАШИНАМ, ГРУЖЕННЫМ ЭТОЙ ПРО
ДУКЦИЕЙ. — ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ. ВОТ УЖЕ. МИНОВАВ 
МОСТ, ОНИ МЧАТСЯ ПО ГОРОДСКОЙ МАГИСТРАЛИ 
И ВЫСТРАИВАЮТСЯ У ВЕСОВОЙ БАЗЫ ТОМСКОГО 
ГОРПЛОДООВОЩТОРГА. НЕ БУДЕТ ЛИ ЗДЕСЬ ЗА
ДЕРЖКИ? ГОТОВЫ ЛИ ПРИНЯТЬ УРОЖАЙ?

Где зимовать картошке?
— Готовы, — с уверенно

стью говорит директор гор- 
плодоовшцторга В. Я. Оста- 
шенко. — Все хранилища 
на специализированной ба
зе по улице Кулагина рас
пахнули двери. Они вычи
щены, просушены, проде
зинфицированы. Закончено 
строительство теплотрассы 
и водопровода.

Вот-вот начнут поступать 
овощи, предназначенные 
для зимней закладки. Ожи
вет другая база — по улице 
Л. Толстого. За лето здесь 
многое изменилось. Прове
дено дополнительное осве
щение. Территория, на ко
торой обычно сгружают 
морковь, заасфальтирована. 
А главное — подведены 
под крышу два новых хра
нилища.

Одно из них — №8 — доб
ротное строение из бетон
ных плит. Совсем немного 
здесь осталось работы, но 
она сдерживалась из-за то
го, что не было кирпича. 
Сейчас его подвезли.

На строительстве другого 
хранилища— № 4 у  работа
ют студенты из Томска и 
Казани. Ребятам созданы 
все условия: завезен мате
риал, организовано хоро
шее питание. И как ре
зультат — на кровлю укла
дываются последние листы 
шифера.

Завершается подготовка 
подъездных путей к капу- 
стохранилищам, которую ве
дет комбинат по благоуст
ройству Советского района. 
Еще не состоялся прием ко
миссией самих хранилищ. 
У руководста горплодоовощ- 
торга по-прежнему немало 
претензий к строителям 
Горремстроя.

В материалх рейда (он 
был опубликован 14 июля), 
который провела редакция 
с представителями торгую
щих организаций, шла речь 
о хранилище, хозяином ко
торого является управление 
водопроводно-геанализ а ц и- 
онного хозяйства. В редак
цию пришел ответ от на
чальника этого управления 
А. Бычкова, в котором он, 
ссылаясь на трудности до
говориться с подрядной ор
ганизацией треста Томск- 
промстрой, обещал закон
чить строительство в треть
ем квартале. Обнадеживаю
щих и конкретных обе
щаний из УВКХ и тре
ста Томскпромстрой боль
ше не поступало. За
то пришло письмо от 
Г. Алейника, председателя 
комиссии общественного 
питания завкома ГРЭС-П. 
Он пишет: «Несколько лет 
назад горисполком принял 
решение, согласно которо
му управление водопровод
но-канализационного хо
зяйства должно было по
строить на территории 
ГРЭС-П хранилище и подъ
ездные пути. В 1975 году 
строительство наконец на
чалось. Но вот уже и 1976 
год, а оно еще не законче
но. До сих пор не ясно, что 
же получат энергетики 
ГРЭС-Н: овощи или обеща
ния?».

Комментарии, как гово
рят, излишни. Если горис
полком не в состоянии стро
го спросить с руководителей 
УВКХ за неоднократный 
срыв решений, возможно, 
ему в этом поможет горком 
партии?

Затянул ремонт хранили
ща на 100 тонн домострои
тельный комбинат.

— Мы уже все сделали,— 
утверждает заместитель ди
ректора Н. М. Оводов.

Ремонт будто бы и дейст
вительно проводился, но в 
помещении сыро, не изго
товлены металлические ре
шетчатые ворота, что позво
лило бы его проветривать. 
Не сделаны отводы для до
ждевой воды.

Какова же общая карти
на? Лучше или хуже по 
сравнению с прошлым го
дом подготовлена матери
ально-техническая база го
рода?

— Считаю, что лучше, — 
говорит заместитель пред
седателя Томского гориспол
кома, начальник городского 
штаба по закладке картофе
ля и овощей Н. А. Шнурко. 
Хранилища отремонтирова
ны хорошо. Большая работа 
проведена на базе горплодо- 
овощторга. Хранилище № 8 
не только переделано, но и 
увеличен его объем на 80 
тонн. Хранилище № 4 из-за 
ветхости в прошлом году 
вообще не использовалось. 
Нынче мы сможем зало
жить в него 250 тонн морко
ви и свеклы. Отремонтиро
вано больше контейнеров— 
27 тысяч штук. Ответствен
ней отнеслись к этой рабо
те на многих предприяти
ях.

Прибывает машин у весо
вой. Неплохой урожай кар
тофеля вьфастили в ны
нешнем году труженики се
ла. Убрать без потерь и во
время заложить его в хра
нилища — задача дня.

О. ФЕДОРЕНКО.

КОНВЕЙЕР НЕОРГАНИЗОВАННОСТИ
•  ВТОРОЙ ДЕНЬ УБОРКИ ф ЗАЛОЖЕНО В ХРА

НИЛИЩА 918 ТОНН КАРТОФЕЛЯ •  СНОВА НЕ ВЫ
ШЛИ НА ЗАПЛАНИРОВАННЫЙ РУБЕЖ: ЗАКЛАДЫ
ВАТЬ В ОВОЩЕХРАНИЛИЩА ЕЖЕДНЕВНО 1.45t) ТОНН 
КАРТОФЕЛЯ
До полудня в штабе оста

вались в неведении — «по
терялись» 115 автомобилей. 
Именно столько машин с 
утра было послано на поля 
совхозов. До 12 часов дня ни 
одна из них не появилась 
на территории базы. Зато к 
часу с полей хлынул транс
портный поток.

Вот что рассказывает по 
этому поводу шофер автоко
лонны 1974 В. И. Сергеев:

— Я еще с вечера знал, что 
поставлен на вывозку карто
феля из совхоза «Родина». 
В 6-30 утра выехал на ме
сто. В 7-15 был у диспетчер
ского пункта. Только через 
полчаса узнал, что надо 
ехать на поле, где работает 
коллектив «Сибкабеля». Моя 
машина была третьей. И ес
ли бы в это время здесь на
ходился кран, то, видимо, 
большой задержки не про
изошло. Через некоторое 
время стало ясно, что загру
жаться мне удастся лишь 
после обеда, и я отправился 
на соседнее поле, где рабо
тал коллектив психиатриче
ской больницы. Шел уже 
одиннадцатый час. Только в 
первом часу удалось вы
ехать с поля. Однако еще 
полчаса пришлось стоять у 
лаборатории, где скопилась 
целая вереница машин. Так 
что сегодня мне удастся сде
лать всего два рейса...

Примерно через такой же 
конвейер неорганизованно
сти пришлось пройти дру
гим шоферам этой автоко
лонны — М. Д. Якубову и 
В. В. Лабинскому и другим 
водителям, с которыми при
шлось встретиться в поле.

Итак, почему же столько 
водителей, каждый из кото

рых стремился выехать из 
города пораньше, обману
лись в своих надеждах?

На предварительных засе
даниях руководители совхо
зов, и в том числе директор 
совхоза «Родина» В. М. 
Кресс, обещали готовить за
дел к приезду горожан, 
предоставить необходимые 
копалки. На деле все оказа
лось не так.

В коллективе НИИЭМ, ко
торый, кстати, шефствует 
над совхозом, сотрудники 
копали картошку вручную. 
Единственный трактор по
явился здесь лишь в 10 ча
сов.

Не везде равномерно рас
пределена техника. Для 
коллектива завода рези
новой обуви, которому пред
стоит убрать около восьми
десяти гектаров, было вы
делено две копалки. И та
кое же количество техники 
закрепили за работниками 
УВД, в плане которых все
го... 12 гектаров.

В этот день на полях сов
хоза «Родина» работало 12 
кранов — больше, чем 
в каком-либо другом хо
зяйстве. Такое обилие тех
ники объясняется тем, 
что поставка картофеля 
здесь в основном идет в 
контейнерах, и краны, 
конечно, были полностью 
загружены работой, но, к 
сожалению, не везде их 
распределили разумно. На 
поля, отведенные коллекти
ву «Сибкабеля», их дали в 
излишке, а работникам 
НИИЭМ—не хватило. Много 
картофеля пришлось оста
вить на поле работникам за
вода измерительной аппара

туры. Сюда было направлено 
мало машин.

На пути следования в поле 
имеется диспетчерский 
пункт (в одном вагончике с 
лабораторией). Дежурят в 
нем представители от сов
хозов и города. Здесь же 
пост ГАИ. Каждая служба 
занимается своим делом, но 
получается общая неразбе
риха. Одна лаборатория не 
успевает обслуживать все 
машины. Поток автотехиики 
оказывается неуправляе
мым. В течение дня требует
ся ее перемещение. Для это
го необходим контроль непо
средственно в поле. Он пока 
слаб. Наконец, порожние ма 
шины ГАИ останавливает 
здесь же, где скапливаются 
груженые.

Некоторые коллективы, на
пример «Сибкабель», уже 
подходят к завершению сво
его задания. А вот маномет
ровый, электроламповый и 
электротехнический заводы 
вряд ли справятся со своим 
заданием в срок, если там 
не будут предприняты кон
кретные меры в организации 
труда. Лишь к 10 часам ут
ра попадают люди на совхоз
ные поля. Упускать поисти
не золотые дни непозволи
тельно.

После двух дней работы 
создалось впечатление, что 
стыковки совхозного и город
ского производства не прои
зошло. Большие резервы лю
дей и техники брошены на 
подмогу совхозам, но ис
пользуются они далеко не 
полностью. К сожалению, с 
обеих сторон еще немало от
говорок и ведомственной по
руки. От этого проигрывает 
дело. А чтобы оно продвига
лось с нарастающим темпом, 
штабу по заготовке карто
феля и овощей предстоит 
проявить больше принци
пиальности.

Н. ГУБСКАЯ.

Р ЕШЕНИЕМ облиспол
кома от 31 мая 1974 
года установлен ре

жим неприкосновенности 
территории Сибирского бота
нического сада при Томском

шательство в жизнь этого 
уникального уголка приро
ды, где ведутся научные ис
следования, нетерпимо? Не 
понимают этого руководите
ли электромеханического за-

П о с я га т е л ь с т в о  
н а з а п о в е д н у ю  
т е р р и т о р и ю
университете. Здесь нельзя 
вести строительство каких- 
либо зданий, сооружений, 
коммуникаций, производить 
раскопки. Запрещено дви
жение транспорта и пешехо
дов, не связанное с нуждами 
сада.

Да если и не знать об этом 
решении, неужели трудно 
сообразить, что любое вме-

вода. Вот уже два года они 
заваливают строительными 
отходами прилегающую к 
заводу часть сада.

В мае прошлого года руко
водители завода, признав 
претензии своих соседей 
справедливыми, подписали 
протокол, в соответствии с 
которым обязались к июню 
1975 года произвести очистку

■nnnnnimmminnniimiinniininnnnniiniimnniiiimiiiiiiiiiini
тополей от завалов, а к 1 ав
густа — Восстановить разру
шенный забор и очистить 
сад от своего мусора. Однайо 
до сих пор ничего не сдела
но. Более того, без всякого 
разрешения завод спилил на 
своей территории шесть 
многолетних тополей, чем 
нанес невосполнимую в бли
жайшие годы брешь в ветро
защитной полосе. Прилегаю
щая к заводу территория са
да до сих пор разгорожена, 
завалена пустыми ящиками 
и мусором, стала местом кол
лективных вьшивок в рабо
чее время.

На днях административная 
комиссия Кировского райис
полкома наказала начальни
ка ОКСа завода В. П. Степ- 
ченкова Штрафом за нару
шение правил застройки. Но 
идут дни, а Порядки на 
строительстве столярного 
цеха не меняются. Забор до 
сих пор не восстановлен, то
поля на территории сада за
валены грунтом.

И. КАЗАНЦЕВ.

с о о щ е н и я  ИЗ-ЗА ш е ж А
ДРУЖБА, СОЛИДАРНОСТЬ, СОТРУДНИЧЕСТВО

Министр информации Лаоса Сисана Сисан заявил, что 
вст1>еча Генерального секретаря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева с Генеральным секретарем ЦК НРПЛ, премьер- 
министром ЛНДР Кейсоном Фомвиханом знаменует со
бой новый этап в развитии сотрудничества между пар
тиями и служит укреплению существующих отношений 
дружбы и солидарности между Лаосом и Советским Сою
зом.

Он выразил уверённость, что в результате нынешнего 
визита в Советский Союз и другие социалистические 
страны партийно-правительственной делегации ЛНДР 
еще более укрепятся и разовьются отношения дружбы 
между НРПЛ и марксистско-ленинскими партиями стран 
социалистического содружества, между народами этих 
стран.

Главный редактор органа ЦК Народно-революционной 
партии Лаоса газеты «Сиенг пасасон» Сисанан Сенья- 
нувонг отметил, что встреча Л. И. Брежнева с Кейсоном 
Фомвиханом имеет историческое значение для отноше

ний Лаоса с Советским Союзом. За короткий срок суще
ствования нашей республики, сказал он, между партиями 
и правительствами наших стран были осуществлены 
многие важные контакты. Они войдут в историю Лаоса 
как яркое свидетельство поддержки Советским Союзеш 
лаосского народа, строящего щовое, социалистическое об
щество. В свете этого исключительно важной является 
встреча Леонида Ильича Брежнева с Кейсоном Фомви
ханом. Мы надеемся, что эта историческая для партий 
и народов наших стран встреча еще более укрепит отно
шения братской дружбы и солидарности, существующие^ 
между партиями и народами Лаоса и СССР, внесет важ
ный вклад в укрепление мировой системы социализма.

В Лаосе, сказал в заключение Сеньянувонг, высоко 
ценят братскую помощь советских людей, которые помо
гают лаосскому народу решать неотложные задачи и 
преодолевать возникающие трудности.

(ТАСС, 7 сентября).

СОЛИДАРНОСТЬ 
С Н А Р О Д О М  
Л И В А Н А

. ПАРИЖ, 7 сентября. 
(ТАСС). Сегодня здесь закон 
чилось чрезвычайное засе
дание бюро Президиума 
Всемирного Совета Мира. 
Представители 27 стргш. в 
том числе Советского Союза 
и других социалистических 
государств, обсудили поло
жение в Ливане и дали оцен 
ку последним событиям на 
Ближнем Востоке. В опубли
кованном здесь заявлении 
они единодушно высказа
лись в поддержку справед
ливой борьбы арабских на
родов, национально-патрио
тических сил Ливана и па
лестинского движения со
противления против загово
ра империализма, сионизма 
и арабской реакции, которые 
стремятся ликвидировать 
ПДС и прогрессивные силы 
Ливана, добиться раздела ли 
ванской территории.

В заявлении подчерки
вается, что трагические со
бытия, которые развертыва
ются в Ливане, вызвали поч
ти полное нарушение эконо
мической жизни в стране. В 
ходе войны погибло более 
40 тысяч ливанцев и пале
стинцев. Более 10 тысяч про
пало без вести, 50 тысяч по
лучили ранения и увечья, 
около одного миллиона эми
грировало. В заявлении ука
зывается, что в основе 
справедливого урегулирова
ния ливанской проблемы 
должны быть: прекращение 
огня на всей территории, 
вывод сирийских войск из 
Ливана, начало переговоров 
между конфликтующими 
сторонами в целях восста
новления единства страны и 
демократизации государст
венных институтов, выпол
нение соглашения 1969 года 
между Ливаном и Организа
цией освобождения Пале
стины, регулирующего от
ношения между ними.

Бюро Президиума ВСМ 
обратилось ко всем сторон
никам мира, ко всем орга
низациям, партиям, проф
союзам с призывом крепить 
солидарность с ливанским 
народом. Оно решило соз
дать международный фонд 1 
солидарности для оказания I 
помощи населению Ливана. |

Проект выдан, 
проект начат...

Томский комплексный отдел 
Новосибирского института 
Промстройпроект закончил 
разработку строительной части 
рабочих чертежей рыбообра
батывающего комплексного 
предприятия в Томске. Проект
ная мощность комбината — 
около 26 тонн готовой продук
ции в сутки. Здесь будут де
лать балыки, пресервы, полу
фабрикаты. Ориентировочная 
стоимость строительства — 
около 5,5 миллиона рублей. 
Это третье подобное пред
приятие в Западной Сибири. 
Строительство его уже нача
лось на улице Мичурина.

В июле отдел приступил к 
проектированию профессио- 
ндльно-тёхмического . училища 
на 1.200 мест. Это будет самое 
крупное ПТУ в Томске. Оно 
предназначено для подготовки 
молодых рабочих предприятий 
электротехнической промыш
ленности.

Д. ДМИТРИЕВ.
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9 СЕНТЯБРЯ — НАЦИО- 
НАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК 
БОЛГАРСКОГО НАРОДА — 
ДЕНЬ СВОБОДЫ

Одним из важнейших со
циальных завоеваний бол
гарского народа является 
право на образование. За 
последние десятилетия сот
ни тысяч юношей и девушек 
закончили высшие и средние 
учебные заведения. Инже
нерно-технические специ
альности — самые распро
страненные в Болгарии.

НА СНИМКЕ: занятия в 
энергетическом техникуме в 
Софии.

(Фотохроника ТАСС).

Ш Ш ш Ш

ПРАЗДНИК БРАТСКОГО НАРОДА
СОФИЯ, 7 сентября, (Корр. 

ТАСС). Болгарский народ, 
трудящиеся всех братских 
стран отметят в эти дни 
32-ю годовщину социали
стической революции в 
Болгарии, ее самый боль
шой национальный празд
ник.

9 сентября 1944 года ре
волюционная ситуация в 
Болгарии, назревшая под 
влиянием великих побед 
Советской Армии на фрон
тах, вылилась в восстание. 
Народ сверг ненавистный 
монархо-фашистский ре
жим, аре-стовал прави
тельство. В обращении, 
опубликованном Нацио
нальным советом Отечест
венного фронта, прозвучал 
призыв немедленно устано
вить дружеские связи с Со
ветским Союзом.

«Болгария этим утром 
проснулась свободной.. », 
«Усыпем путь Красной Ар
мии болгарскими розами!» 
— писала 9 сентября 1944 
года газета «Отечествен 
фронт» в первом своем но
мере, вышедшем в первый 
день революции.

Победа революционного 
народа, сплоченного в Оте
чественном фронте под ру
ководством Болгарской 
коммунистической партии, 
стала поворотным пунктом 
тринадцативековой истории 
Болгарии.

«Мы, болгарские комму
нисты, болгарские трудя
щиеся, весь болгарский на
род, не представляем себе 
другого пути строительства

раавитого социалистическо
го общества, а затем и ком
мунизма в Болгарии, кроме 
того, по которому мы будем 
идти плечом к плечу с на
шими советскими братьями 
и сестрами в условиях са
мого тесного всестороннего 
сотрудничества с партией 
Ленина, все более полного, 
все более органического 
сближения Народной Рес
публики Болгарии с вели
ким Союзом Советских Со
циалистических Республик», 
— заявил на XI съезде бол
гарских коммунистов Пер
вый секретарь ЦК БКП 
Т. Живков.

За годы народной власти 
Болгария добилась огром
ных успехов в развитии 
своего народного хозяйства. 
Во вторую мировую войну 
Болгария вступила, имея 
3.500 мелких заводиков и 
мастерских, на которых бы
ло занято в общей сложно
сти 100 тысяч рабочих. Про
мышленность тогда давала 
всего 15 процентов нацио
нального дохода.

За 32 года народной вла
сти Болгария с помощью 
СССР и других стран соци
алистического содружества 
превратилась в передовую 
промышленно-а г р а р н у ю 
державу. За последние 20 
лет производство машин и 
оборудования увеличилось 
здесь в 28 раз. При содейст
вии СССР в НРБ было по
строено около 180 крупных 
промышленных предприя
тий, среди которых такие 
гиганты, как Кремиковский 
металлургический и Бургас

ский нефтехимический ком
бинаты, атомная электро
станция «Козлодуй» и дру
гие. В нынешней пятилетке 
Советский Союз поможет 
Болгарии в строительстве 
еще 100 промьшхленных 
предприятий и других объ
ектов.

В 1944 году в болгарском 
сельском хозяйстве были 
миллионы мелких и мель
чайших участков земли, ко
торые обрабатывались край
не примитивно. Сейчас сель
ское хозяйство НРБ сосре
доточено в 154 аграрно-про
мышленных и 8 промьпц- 
ленно-аграрных комплек
сах. Каждое из хозяйств
располагает в среднем 25 
тысячами гектаров земли. В 
НРБ сейчас 132 тысячи
тракторов, а к 1980 году чи
сло их вырастет до 150 ты
сяч. Кроме того, к концу 
пятилетки НРБ получит от 
СССР и других братских 
стран много другой сель
скохозяйственной техники.

За три с небольшим деся
тилетия Болгария увеличила 
объем своего общественного 
продукта по сравнению с 
довоенным уровнем в 12 
раз, а национальный доход 
— в 7 раз.

В едином строю социали
стических стран, в тесном 
сотрудничестве с братскими 
государствами содружества 
Болгария, болгарский народ 
под руководством БКП уве
ренно строит на своей земле 
развитое социалистическое 
общество.

В. БАРИНОВ.

А В Т О Р  В О З В Р А Щ А Е Т С Я  К Т Е М Е

«Не только мать»
Эта корреспонденция 

была напечатана в «Крас
ном знамени» 15 мая. 
Рассказывала я в ней о 
тяжелых условиях, в ко
торых живет семья Пан
ковых из Асина. О. том, 
что горисполком и органи
зации, где работают Пан- 
ковы-родитеяи, знают, 
как трудно матери, Зое 
Ивановне, одной (муж — 
алкоголик в лечебно-тру
довом профилактории) 
воспитывать девятерых 
детей.

Дня через два после 
того, как вышел матери
ал, в редакцию позвонила 
незнакомая женщина и 
попросила адрес Панко
вых.

— Мы на работе прочи
тали вашу статью и хотим 
посылку собрать — ребя
тишкам кое-что Из ве
щей. Наши-то часто об
новки получают... Да толь
ко не знаем, как бы это 
так сделать, чтобы не 
обидеть Зою Ивановну и 
ее детей?

С тех пор Нина Петров
на Бурова и Пина Гри
горьевна Шелудякова 
вместе с другими женщи

нами из конструкторского 
отдела электротехниче
ского завода отправили в 
Асино уже три посылки. 
Сейчас готовят четвер
тую. «Не знаю, как вас и 
благодарить за то, что со
всем чужиз, незнакомые 
люди относятся, как близ
кие, родные. Еще раз 
большое вам спасибо», — 
ответила им Зоя Иванов
на.

А 15 июля, через два 
месяца, в редакцию при
шла бумага от председа
теля Асиновского горис
полкома А. И. Каратаева. 
Он сообщал, что провел 
специальное совещание 
руководителей лесопро
мышленного комбината, 
гороно, администрации 
лечебно-трудового про
филактория и ответствен
ных работников гориспол
кома. Обсуждали единст
венный вопрос, чем и как 
помочь Панковым. Потом 
А. И. Каратаев написал, 
что «старшего сына Алек
сандра перевели на более 
высокооплачиваемую ра
боту. Руководство РСУ-4, 
где работает мать Панко
вых, бесплатно подвезло

и передало семье 10 кубо
метров даов. Столько же 
подвез и Асиновский 
ЛПК. Гороно обеспечило 
детей одеждой на лето. 
Все шесть школьнико.в из 
этой семьи отдыхают на 
площадке школы № 4. 
Там же и питаются бес
платно. К началу учебного 
года всем им бесплатно из 
фонда всеобуча будут вы
делены одежда и обувь».

В конце председатель 
заверял газету: «В бли
жайшие месяцы горис
полком переселит эту 
семью в отдельный дом с 
усадьбой».

Это было самым важ
ным. Потому что Жить 
еще одну зиму в тесной 
хибарке, гостеприимной 
для всех ветров и моро
зов, Панковым было бы 
невмоготу. Я от души по
радовалась за них. Но...

На днях ко мне пришли 
Нина Григорьевна Шелу
дякова и Нина Петровна 
Бурова. Встревоженные. 
С собой принесли письмо 
Из Асина. С той первой 
посылки они стали для 
Зои Ивановны Панковой 
искренними друзьями, и

Завершающий 
э т а п

НЬЮ-ЙОРК, 7 сентяб
ря. (ТАСС). После прове
дения своих националь
ных съездов республикан
ская и демократическая 
партии вступили в завер
шающую стадию борьбы 
за пост президента, кото
рая закончится выборами 
2 ноября. В качестве кан
дидата демократов Дж. 
Картер отправился в по
ездку по стране, в ходе 
которой посетит 20 горо
дов ^11 штатах.

Ка.{ сообщается, прези
дент Дж. Форд официаль
но начнет свою кампанию 
в качестве кандидата 
респз'бликанцев в бли- 
жайшйе дни. Наивысшего 
накала предвыборная по
лемика должна достиг
нуть во время предложен
ных Дж. Фордом непо
средственных телевизи
онных дебатов с Дж. 
Картером. Во время этих 
публичных дискуссий, 
которые начнутся 23 сен
тября, они будут отстаи
вать программу своих 
партий по различным воп
росам внутренней и вне
шней политики, и в пер
вую очередь по проблемам 
национальной безопасно
сти.

Оценивая шансы Дж. 
Фопда и Дж. Картера на 
выборах, американские 
политические обозревате
ли избегают делать опре
деленные прогнозы, по
скольку соотношение сил 
между ни.ми, согласно оп
росам общественного мне
ния, меняется изо дня в 
день.

Печать отмечает, что 
избирательная кампания 
этого года проходит в ат
мосфере беспрецедентной 
апатии населения, разо
чарованного существую
щей политической систе
мой.

АНТИСОВЕТЧНКИ
j

« АЛЬ- АХБАР»
КАИР, 7 сентября. 

(ТАСС). Одна из ведущих 
египетских газет «Аль- 
Ахбар», отражающая на
строения определенной 
части правящих кругов, в 
последнее время изо дня 
в день ведет антисовет
скую кампанию. Публи
куя различные измышле
ния, прибегая к прямой 
фальсификации, «Аль- 
Ахбар» стремится всяче
ски извратить и .опоро
чить в глазах арабского 
общественного мнения 
принципиальный и после
довательный политиче
ский курс, который СССР 
проводит на Ближнем 
Востоке.

Это делается не впер
вые: «Аль-Ахбар» уже в 
течение длительного вре
мени известна своей анти
советской направленно
стью, особо усердствует в 
этом.

Характерно, что антисо
ветская кампания на 
страницах «Аль-Ахбар» 
с нескрываемым удов
летворением встреч^а 
теми империалистически
ми кругами за пределами 
Египта, которые заинте
ресованы в отколе араб
ского национально-осво
бодительного движе
ния от его естественно
го союзника — стран со
циализма ради достиже
ния своих целей на Бли
жнем Востоке.

Следует отметить, что 
антисоветская кампания 
на страницах «Аль-Ах
бар» никак не способст
вует налаживавию нор
мальных отношений ме
жду АРЕ и СССР,

теперь она делилась с ни
ми про свое житье-бытье, 
рассказывала о муже, о 
детях. Про дом писала, 
что уже сейчас в нем хо
лодно. Ходила в горис
полком насчет квартщял. 
Говорят: «Ждите».

— Видите, опять все не
ладно, — невесело взды
хали Бурова и Шелудяко
ва. — Чем же Панковым 
помочь?

Я позвонила в Асино. 
Председателя горисполко
ма не было. Со Мною го
ворил его первый заме
ститель С. И. Воронин, 
который возглавляет жи
лищную комиссию. Он 
объяснил. Что пока нет 
никакой возможности пе
реселить Панковых. Ког
да будет? Неизвестно. 
Скорее всего, через год. 
«Так что ничем помочь 
не можем»...

А как же тогда пони* 
мать июльское завере- 
ние: «в ближайшие меся
цы... отдельный дом с 
усадьбой»?

Жилищная проблема в 
Асине остра. Но семей, 
где было бы девять детей, 
здесь раз-Два и обчелся. 
А именно им, многодет
ным, должно быть йНйма- 
ние в первую очередь. 
Руководители Асиновско
го горисполкома не могут 
не понимать этого.

А. ЕСЯ^СКАЯ,
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на дорогу»

Н А обрывистом берегу 
Оби живописно раски
нулся поселок сплав- 

счиков Новостройка. Оправ
дывает он свое название: 
каждый третий дом свежо 
пахнет смолистым бором, а 
ветер залетает сюда, на су
хую, прозрачную высоту, 
отдохнуть, устав бороться 
с великой сибирской рекой. 
Новостройка, как и другие 
приобские села Молчанов- 
ского района, известна свои
ми долгожителями. Именно 
здесь около 12 лет назад 
разменял второй век жизни 
Федор Иванович Принцев.

Почти два года хранил я 
в блокноте заметку о молча- 
новском «патриархе» и те
перь с волнением подходил 
к небольшому домику по 
улице Гастелло.

Я открыл тяжелую дверь, 
переступил высокий порог и 
оказался с глазу на глаз с 
сухоньким, но крепким ста
ричком. На лице его между 
льняным венчиком волос и 
круглой серебристой боро
дой вопрошающе светились 
по-детски синие-синие гла
за.

Он приветствовал меня 
крепким рукопожатием, ис
подволь присматриваясь, 
изучая.
_ Из Томска, говоришь,

отрок? А я было подумал, 
подписи за мир собираешь. 
Самолично хочу расписать
ся под Стокгольмским воз
званием, чтобы ни один су
постат не пришел больше 
на русскую землю. Ты, вы
ходит, жизнью моей интере
суешься? 112-й год на свете 
живу, как на часах стою. 
Много годов: кому бы надо 
— отделил. Смоленские мы 
долгожители, дольше, чем на 
Кавказе, живем. Отец с ма
терью, дядя, сестра Ефро
синья второй век жить на
чинали.

Я слушал и жадно рас
сматривал его: не каждый 
день встречаешь в добром 
здравии современника Не
красова и Тургенева. Фигу
ра Федора Ивановича стала 
уже щупловатой, но пора
жали руки с загорелыми, 
крупными кистями. Они как 
бы жили отдельно, сохраняя 
былую мощь. Потемневшая 
от солнца и времени кожа 
его щек и лба’ была гладка, 
глаза полны лукавства, жи
вого ума. Федор Иванович 
сохранил удивительно яс
ную память.

— Родился в деревне 
Клюшки Смоленской губер
нии. Отец, Иван^ихеич, хо
рошим кузнецом считался.

Нас у него шестеро было. 
Мне, как старшему, посча
стливилось в церковно-при
ходской и земской школах 
учиться в уездном 
Ельня. В гимназию 
да отказали: туда 
господским сынкам 
была. Пятнадцати 
1880 году, работать 
крючником, тачки с 
помогал таскать на Рязан
ской железной дороге, по
том плотничать науч}ился.

ловском прорыве участво
вал, чуть в плен не попал. 
Пешком с полтыщи кило
метров до своих шли.

В 1917 году наш полк 
перевели в Петроград. На
ладился я на Путиловский 
завод ходить: свои ребята- 
смоляки там работали. 
Предложили мне листовки в 
казармы носить. Два раза 
сошло, а потом донес кто-то. 
Выследили — и в  полицию. 
Давай там по спине резин-

Крайний слева — слесарь 
ГПЗ-5 Борис Иванович Сит
ников знакомит коллег с 
новинками своего завода.

Фото Д. Чернова.

лось. На меду варили. Мед 
кипит, а туда ягоды це
ленькими ^осают. Когда 
война началась, Принцев 
посылки с медом на фронт 
отправлял, шубы, рукави
цы шил, сдавал шерсть 
овечью на валенки. Как мог 
приближал день Победы 
почти восьмидесятилетний 
Федор Иванович, захцищали 
землю первого в мире со
циалистического государства 
два его сына.

электронно - вычисли
тельной машины пос
ледней модели 
ЕС-1020 — в Томском 
политехническом ин
ституте. С вводом 
новой машины расши
ряются возможностн 
ученых в решении 
многих задач, связан
ных с разработкой и 
эксплуатацией ряда 
автоматизирован н ы х 
систем управления — 
АСУ ТПИ, АСУ «Рос- 
минвуз», народного 
хозяйства Томской об
ласти и других.

НА СНИМКЕ: в зале 
ЭВМ ЕС-1020.

Фото А. Батурина.

В Т О Р О Й  В Е К
ФЕДОРА ПРИНЦЕВА
— — —  И з  б л о к н о та  ж у р н а л и с т а
Тут отец женить надумал. 
Гфотив воли. Да и рано бы
ло: полгода до восемнадцати 
не хватало, а соседке Арине 
— с месяц на шестнадцатый 
перешло. Отец с прошением 
к архиерею ходил. Посвата
ли и свадьбу на духов день 
сыграли. А невесту мою Пе- 
лагеюшку в другую дерев
ню нелюбимому отдали. Ну, 
с Ариной Семеновной мы 
дружно жизнь прожили...

— В 1900 году сельский 
сход нас, шестерых ходоков, 
в Сибирь отрядил. Первы
ми жителями в Сарафанов- 
ке стали. Срубили по хате, 
да по десятине озимой ржи 
засеяли. Товарищи домой 
уехали, а я в Могочине зи
мовал, в работниках у куп
ца. А к лету вся семья из 
России собралась: дети, же
на, отец с матерью, четверо 
младших братьев и сестра. 
Тайгу ломали, целину си- 
би1>скую поднимали, обжи
вались.

К войне с японцем мне со
рок минуло: в самой силе 
мужик был. По крестьян
ской части все умел де
лать — землю пахать, хлеб 
сеять, печи дожить, плотни
чал искусно — почитай, 
ни одного дома в Сарафа- 
новке не пропустил, шор
ничал, шубы, чирки шил, 
столярничал, мебель мне 
всегда заказывали...

На первую мировую, им
периалистическую, — ус
мехнувшись продолжал
Принцев, — по нынешним 
понятиям меня совсем ста
рым взяли — 50-й шел.
Войну в Варшаве начал, в 
пехотном полку. В Бруси

кой охаживать. Аж у меня 
шинель распахнулась. Тут 
офицер входит, георгиев
ские кресты увидел: «Как
смеете на кавалера руку 
поднимать! В часть его от
правляйте, краснопятого. 
Там награды снимут и под 
суд, голубчика».

В октябрьские дни 1917 
года 52-летний унтер-офи
цер царской армии Прин
цев переходит на сторону 
восставшего народа. Он бы
вал в Смольном, до 1920 го
да сражался против врагов 
молодой Советской респуб
лики. В 20-е годы большая 
семья Принцевых одной из 
первых вступает в коммуну 
«Смелая». Позднее Федор 
Иванович активно участву
ет в. коллективизации, без 
раздумий вступает во вновь 
созданный в Сарафановке 
колхоз имени Кирова.

Многолюдной была Сара- 
фановка перед самой войной 
с фашистами. Зажиточно 
жили колхозники. Федор 
Иванович, по его выраже
нию, «в годы вошел» — как- 
никак. восьмой десяток. По
этому трудился уже на кол
хозной пасеке. Держали 
больше ста ульев. Травы- 
медоносы сеяли, 13зечиху. 
Осенью по 15 двадцативе
дерных чанов меда откачи
вал. В хороший год на тру
додень по килограмму меда 
выдавали.

Была у Принцевых и до
машняя пасека. Малинник 
вокруг пасеки стеной рос: 
Арина Семеновна по пять 
ведер малины в день соби
рала. На весь район ва
ренье принцевское слави-

За разговором не сразу 
заметили, что в дом вошла 
младшая дочь Принцева, 
Мария Федоровна, и стала 
слушать отца.

— У нас с Ариной Семе
новной пятнадцать детей 
было, — продолжал Федор 
Иванович, — да младенцами 
многие поугасли. Последней 
вот Машенька родилась. 
Мне 58-й, жене — 55-й шел, 
всех люблю, а первенец да 
заскребышек—к сердцу бли
же. Перед Отечественной 
войной шестеро осталось. 
Двое сыновей погибли. 
Старший Филипп в танке 
сгорел в боях за Латвию. А 
Сереженька еще под Моск
вой в 1941-м пал. Как вто
рую похоронку получили, 
Аринушка, наша мать сол
датская, сердцем остыла. По 
лесу стала одна ходить, 
сынков все искала. Сильно 
мы за нее тревожились. 
Укоротила ей век война.

Сейчас только и осталось 
— четыре дочери. Старшей, 
Анастасии,—73-й год, в Кол- 
пашеве . живет, Лиза — в 
Минводах, в гости к ней 
недавно ездил, Анна — ■ до
яркой в Сарафановке. Меня 
вот меньшенькая двенадца
тый год содержит. Разросся 
принцевский корень, потом
ков посчитать — поболе 
полсотни будет, по всей 
стране живут.

— О тца мы все лю бим , — 
в ступ и л а  в беседу М ария Ф е
доровна. — Сп окойны й  он , доб
р ы й . В се гд а  ч уж о м у сч а сть ю  
радовался , а беде со ч увств о 
вал . Всю  ж и зн ь  работал , на 
пенсию  в 90 л е т  уш е л . Л уч 
ш ий к у со к  — для  д е те й , лю 
дям  всегда пом огал . Ни ми
н у ты  без дела не м ож ет. В

108 л е т  ещ е за  дом аш ней па
секой  п р и гля д ы в ал . Р у к а в и 
ц ы , чирки  до с и х  пор ш ье т . 
Потом соседям  р азд ар и т. В с та 
е т рано — днем  ни когда не 
сп и т . Кроликам  тр а в у  н есет, 
к а р то ш ку  ко п ае т . Не хо ч у , 
говорит, бесполезны м  сиднем 
в доме бы ть .

Не сч и тая  ран ен ий , он це
лы й  век не болел. П равда , на 
101-м году операцию  сдела
ли — гр ы ж у  уд ал и л и . Т а к  и 
т у т  врачей посм еш и л . В ы , го
ворит, р еб ята , пока р еж ьте , 
а мне д ай те  что-нибудь почи
т а т ь .

Ч и та е т  ещ е без очков . Лю 
бимые п и са те л и —Л . Т о лсто й , 
Н . Н екрасов , М. Ш олохов. 
С м еется : мол, мои соврем енни
ки . Из га зе т  ч и тае т «П р авду» , 
«С ел ьскую  ж и зн ь» , «Красное 
знам я» .

П оет всегда за  работой. А 
если один — на всю  избу. 
Особенно лю бит «Среди доли
ны ро вн ы я» , « Е с ть  на Волге 
у те с » , « Р ус ско е  поле».

Е с т  то ж е , что и мы , но по
м а л е н ьку . Молоко не те р п и т : 
пресное. И яй ц а . По в к у с у  ем у 
— соленое, о строе . П ростоква
ш у  иногда п оп ьет, то лько  под
со лит . А  больш е всего  свиное 
сало лю би т во в се х  в и д ах : сы 
рое, копченое, вяленое.

Ч ай п ь е т из тр а в , ли стье в  
см ородины , ш и п о вн и ка , с у 
шеной м али н ы , чаги  бере
зовой. К у р и т  давно  сам о сад , 
тр у б к у , пап и росы . Но как-то  
не п о -н асто ящ ем у— то лько  дым 
п у ск а е т  — и редко . П оэтом у, 
наверное, и ле гки е  у  него 
ч и сты е , д ы ш и т  ровно, с п и т  
н еслы ш н о , к а к  ребенок.

П ар и ться  лю бит — не под
с ту п и с ь . П оддаст п ар у  — мо
лодые в ы ск а к и в а ю т. П ридет 
из бани , воды ем у надо холод
ной в ы п и ть .

Я признателен судьбе, что 
узнал этого замечательного 
человека. Федор Иванович 
прожил долгую, интересную 
жизнь, соединив в себе век 
минувший и век нынешний. 
Он не любит уходить в соб
ственные болячки, а остро 
интересуется вопросами со
циалистического строитель
ства, войны и мира, косми
ческими полетами и многим 
еще, что волнует . сегодня 
советского человека.

На прощанье Федор Ива
нович вышел на зеленую 
улицу, закрыв глаза от сол
нца былинным движением 
руки. Я обернулся. Он за
стыл, светясь серебром сво
ей древней седины. Стоял 
августовский день, но ветер 
уже приносил сырую про
хладу, срывал с берез ран
ние золотинки, носил в воз
духе мерцающую паутину. 
Подошла еще одна, 112-я 
осень Федора Ивановича 
Принцева, человека смелой 
и доброй русской души, не
истощимо веселого, удиви
тельного жизнелюба, редко
стного умельца. Труженика 
с большой буквы.

В. ФЕДОРОВ.
Томск — Молчанове —
Новостройка.

Ф УТБО Л

Ч Е М П И О Н А Т
С Т Р А Н Ы

Р е з у л ь та ты  матчей чем пио
н ата  С С С Р  по ф у тб о л у , состо
я в ш и хс я  7 се н тя б р я : «Динамо» 
(Тбилиси) --  «Л оком отив» — 
0 :0 , «Динамо» (М осква) ■— «Ди
намо» (Киев) — 1:0 (1 :0 ),
«Д непр»— «С п ар так»  — 1:0 (1 :0 ).

(Корр . Т А С С ).

ВО ВТОРОМ 
Э Ш Е Л О Н Е

Ф едерация ф утб о ла  Р С Ф С Р  
сообщ ает р е зу л ь та ты  матчей 
второй ли ги  (п я тая  зона), ко
торы е со сто ял и сь  б се н тя б р я :

«С еленга»  (У лан -У д э ) — 
«С трои тель»  (У ф а ) — 1:1 ,
ком анда г . И р ку тска  — « У р ал 
маш » (С вердловск) — 4 :2 , «А в
том обилист» (К р асн о я р ск ) — 
«Н е ф тян и к»  (Тю м ень) *— 2 :2 , 
«Э нергия» (Б р а тск ) — « У р а
лец» (Н иж ний  Тагилу — 0 :0 ,
«А н гар а»  (А н га р с к )— «И р ты ш » 
(О м ск )—2 :0 , «динам о» (Б ар н а
у л )— С К А  (Х абар овск) — 0:1 ,
«Торпедо» (То м ск) — «А м ур»  
(Б лаго в ещ ен ск ) — 0 :1 , «Чкало- 
вец» (Н овосибирск) — «Л уч» 
(В лади восто к) — 3 :1 .

(Корр . Т А С С ).

Ч е т в е р т о е
п о р а ж е н и е
подряд потерпело томское 
«Торпедо» на своем поле. 
На этот раз победителем 
стал благовещенский
«Амур». Ошибка вратаря 
В. Бородина позволила на
падающему дальневосточни
ков К. Шахту забить гол 
на 42-й минуте первого тай
ма. Счет не изменился до 
конца игры. Очередную 
встречу с тюменским «Неф
тяником» томичи проведут 
на своем поле 26 сентября. 
А до этого предстоят игры 
с уральскими командами.

В. ЯКОВЛЕВ.

О ДУРНОЙ ПРИВЫЧКЕ, КОТОРАЯ  

ВРЕДИТ НОВЫМ ТРАД И Ц И ЯМ

Я был свидетелем такого 
случая: к начальнику вто
рого отделения Томского 
райвоенкомата майору 
В. А. Лозе обратился граж
данин П., который слез
но просил о том, чтобы 
поскорее призвали в армию 
сына. Рядом с ним стояли 
его жена и сам призывник. 
«А какие выводы сделаны 
из наших ' разговоров?» — 
спросил майор. «Да сдела
ли, сделали! — в один го
лос ответили супруги. — 
Все уж деньги пропили, ни
чего не осталось».

Вот ведь какая «беда»: на 
выпивку потратились, а сы
на в армию не берут. Позже 
я поинтересовался, чем это 
вызвано. И вот что расска
зал майор. Юноша П. при
был на призывной пункт 
вовремя, но... под руки его 
поддерживали крепко за
хмелевшие родители. На 
следующий день в военко
мате с родителями была 
проведена беседа, и они обе
щали, что такое не повто
рится. Был назначен вто
рой срок отправки призыв
ника, но вся семья опять 
прибыла в нетрезвом со
стоянии. П., естественно, не 
мог быть отправлен со сво
ей командой. И вот отец, 
мать опять просят, опять 
обещают. Главный аргумент 
их: «Не на что больше пить. 
Возьмите же скорее сына: 
перед людьми стыдно — 
угощать нечем».

Было странно сльппать 
эти аргументы из уст роди
телей.

Проводы в ряды Совет
ских Вооруженных Сил — 
это торжественное событие, 
в котором активно участву
ют, кроме родственников, 
товарищи по работе. Друзья 
и родные дают наказ сыну, 
товарищу, другу честно не
сти службу по охране рубе
жей нашей Родины, повы
шать боевую готовность Со
ветских Вооруженных Сил. 
Недавно газета «Красное 
знамя» описьшала, как тор
жественно, впечатляюще 
проходят проводы в армию 
на Томском электротехни
ческом заводе. Мы не раз 
отмечали хорошую органи
зацию и душевность прово
дов призывников в поселко
вых Советах Томского рай
она: Новорождественекого
(председатель сельсовета 
Ф. И. Мошкин, директор 
совхоза «Заря» В. И. Ов
чинников), Турунтаевского 
(председатель сельсовета 
Г. В. Гордиенко, генераль
ный директор фирмы «По
беда» А. М. Савицкий).

Подавляющее большинст
во родителей понимают всю 
меру ответственности, когда 
их сьшу доверяется самое 
дорогое для нашего общест
ва — защита великих завое
ваний Октября, защита 
мирного созидательного 
труда нашего народа. Hpo-t 
воды о таких случаях запо
минаются и семье, и това
рищам по работе или учебе, 
и самому призывнику. А о 
чем вспоминать после пьяг 
ных проводов? Что светлого 
останется в памяти молодо
го парня?

Несколько лет назад под 
колесами поезда погиб один 
призывник. Расследование 
чрезвычайного происшест
вия показало, что на от
правку своей команды он 
прибыл после домашнего 
застолья, которое вернее 
назвать пьянкой, а отец с 
матерью в рюкзак ему по
ложили «посошок на доро
гу» — бутылку самогонки, 
которую он тайком выпил в 
вагоне. На кратковременной 
стоянке парень вышел из 
вагона. Поезд тронулся, за
хмелевший призывник пы
тался на ходу запрыгнуть 
в тамбур, но попал под ко
леса.

Случай этот давний, но 
не забьшается. Мы, работ
ники военкоматов, во время 
призыва стараемся дер
жать контакт и с родителя
ми, и со всеми, кто провожа
ет парней в армию. Боль
шие трудности подчас воз
никают при отправке при
зывников на вокзал и при 
посадке в вагоны. Нетрез
вые друзья пьют сами вод
ку или вино, поют под ги
тару непристойные песни, 
суют водку призывникам. 
Иной призывник стесняется 
таких знакомых и даже не 
подходит к окну. Особенна 
горько, когда в числе тех, 
кого стыдится будущий 
солдат, оказываются самые 
близкие люди.

Работа, которую проводят 
военные комиссариаты сов
местно с партийными, со
ветскими органами, комите
тами ВЛКСМ, общественно
стью по организованному 
проведению призыва в ряды 
Советских Вооруженных 
Сил, приносит желаемые 
результаты. Новые добрые 
традиции активно вытесня
ют дурные обычаи. Коман
ды призывников из Томска 
своевременно отправляются 
в войска и едут без всяких 
инцидентов. Как приятно 
видеть возле призывного 
пункта или на станции под
тянутого парня в скромной 
(все равно скоро переоденут 
в солдатское!), но опрятной 
одежде, с цветами, которые 
принесла в последний мо
мент любимая девушки или 
мать!

В армии молодым людям 
будут доверены сложней
шая боевая техника и ору
жие, служба закалит их 
физически и морально. Им 
надо быть в постоянной бое
вой готовности выступить на 
защиту священных рубежей 
Родины и содействовать 
своей службой дальнейшему 
повышению оборонного мо- 
гзпцества страны. Для это
го надо иметь трезвый ум, 
высокое сознание и ответ
ственность. «Посошок» — 
злейший враг как боевой 
готовности, так и здоровья 
призывников.

М. ЯРОСЛАВСКИЙ,
пропатавдист политиче
ского отдела Томского 

облвоешеомата, майор.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

9 сентября. «Солярис» (две 
серии) —  19-30.

9 сентября. Гастр о л и  Ро сто в
ско го  ц и р ка .

Начало — в 20 часов.

К И Н О

СЕГОДНЯ 
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
«Табор у х о д и т  в небо» — 

8-50. 12-30, 14-25, 16-20, 18-20.
20-15, 22-10. « К а п и та н  Д ж ек»-^  
10-40.

И М . М. ГОРЬКОГО
«П отоп» (2-я сер и я в д в у х  

ч а с тя х ) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Торговец» (две се
рии ) ’—8-30, 11, 13-30, 16 ,18-30 , 
21. З а л  кин о хр о н ш ги . «Григо-

ёий А лексан д р о в  и Лю бовь 
|рлова» — 9 , 10-05, 11-10,

12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 16-35, 
17-40. 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«П отоп» (2-я се р и я  в д в у х  

ч а с тя х ) — 9 . 11-30, 14. 16-30,
19. 21-30. «Торговец» (две се
рии) — 8-40, 12-40. « Тр еб уется  
ти гр »  — 11-10. «К о л д ун ья»  — 
16, 18-10, 20-10. 22-10. 

«ПИОНЕР»
М ультсб о р н и к  № 51 —  9,

10-20. «Н еуло ви м ы е м сти тели »  
—  11-40, 13-20. 15. «Сокрови
щ а серебряного  озера» — 
16-40. 18-40, 20-40.

«СИГ ИРЯК»
«Солены й  п е с» — 9-20. «Вий» 

—  11. 12-40. 14-20. 16, 17-40,
19-20, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Ч и сты м и  рукам и »  — 12,
13-50, 15-40. 17-30, 19-20. 21. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

« Гу л я щ а я »  — 11, 13. 15. 17,
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Среди  ле та»  — 17, 19, 21. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« С л уги  дьяв о л а  на чертовой 

мельнице» — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Корона Росси й ско й  импе

рии» (две серии) — 17-30,
20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«П риним аю  бой» — 15. 17.
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

« Га д ю к а *  — 19, 21.

Ч Е Т В Е Р Г , 9 сен тяб р я 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
11.10. Цв. «В каждом рисун

ке — солвце». 11.25. Цв. «Ле
ти. наша песня!». 12.10. Цв. 
«Театр одного актера». Народ
ный артист СССР М. Царев 
читает стихи и поэмы А. Пуш
кина, М. Лермонтова, Н. Нек
расова, Ф. Тютчева, С. Есени
на. 13.00. Новости. 13.10. Цв. 
Поет С. Данилюк. 13.20. Цв. 
Тираж «Спортлото». 13.35. Цв. 
«Наука сегодня». 14.05. Цв. 
Программа телевидения Бол
гарской Народной Республики, 
посвященная национальному 
празднику болгарского народа 
— Дню свободы. 17.СЮ. «Вре
мя». 17.30. Э. Межелайтио. 
«Лирические этюды».

ТО М СК
18.20. Новости. 18.30. «Георг 

Отс и опера». Телевизионный 
фильм. (Эстонское телевиде
ние). 19.30. Студия «Юность». 
«Страда не дает отсрочки». Пе
редача 2-я.

М О СКВА
20.00. Новости. ■ 20.15. Кон

церт народной артистки 
РСФСР Т. Синявской. Передача 
из Концертного зала им. Чай
ковского. 21.10. Цв. «Наука се
годня». 21.40. «В день свадь
бы». Художественный фильм. 
(«Ленфильм»).

ТО М СК
22.50. «Внуки Курчатова». 

Документальный фильм.
М О СКВА

23.00. «Время». 23.30—02.15. 
Цв. Программа телевидения 
Народной Республики Болга
рии, посвященная националь
ному празднику болгарского 
народа — Дню свободы.

ВТО РА Я  П РО ГРАМ М А
ТО М СК

20.00. Новая кинохроника. 
20.10. «Пьянству — «нет!». Пе
редачу ведет врач-психиатр 
В. Г. Князев. 20.25. «Битва в 
пути». 2-я серия. 21.55. «Му-' 
зыкальный монолог». Теле
фильм-концерт. (Ленинград
ское телевидение). 22.40 — 
22.50. Новости.

Томскому областному про
изводственному управлению 
строительства и эксплуата
ции автомобильных дорог 
Томскавтодор срочно тре
буются: старший инженер в 
группу технической инфор
мации, старший инженер в 
группу проектов организа
ции работ (ПОР), инжейеры 
в отдел труда и заработной 
платы, старший инженер по 
подготовке кадров и быту, 
старший бухгалтер-ревизор, 
заведующая хозяйством, 
машинистка.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

Эстрадная программа в двух отделениях
«МИЛЛИОН УЛЫБОК»

с участием вокально-инструментального ансамбля 
«ВЕСЕЛЫЙ ВЕТЕР»

Выпуск Всероссийской творческой мастерской эстрад
ного искусства г. Москвы, 1976 год.

Художественный руководитель — нар. артист РСФСР 
Леонид МАСЛЮКОВ.

12 сентября — в драмтеатре. Начало — в 19 час. 30 мин.
14 сентября — в Доме культуры ТПИ. Начало — в 20 

часов.
15 сентября — во Дворце культуры «Авангард». Начало 

-  в 20 часов.
16 сентября — в Доме офицеров. Начало — в 20 часов.
Билеты продаются. i

Томскому научно-исследо
вательскому институту вак
цин и сывороток требуются; 
на работу: аппаратчики, ла
боранты, препараторы, под
собные рабочие в цехи, ви-

варщики, машинисты (ко
чегары), слесари КИПиА, 
бухгалтеры.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

Народный ансамбль современного' молодежного танца 
«ВАТАЛИНКА»

объявляет прием в подготовительную группу.
Художественный руководитель ансамбля — лауреат 

всероссийских конкурсов бального танца Анатолий ВЕ
ДЕРНИКОВ.

Приемная комиссия работает до 11 октября, каждый 
вторник и четверг, с 17 до 20 часов, в городском саду 
(главный вход), кабинет художественного руководителя, 
телефоны №№ 2-60-02, 2-40-02.

Городскому ремонтно-строительному управлению № 15 
требуются: каменщики, штукатуры-маляры, плотники, 
жестянщики, столяры, разнорабочие, электрики, электро
слесари, тазоэлектросварщики, автокрановщик на новый 
автокран КС-2561Д, крановщики башенных кранов, буль
дозеристы, трактористы, шоферы, водитель на автопо
грузчик, бухгалтер, художвик-о<^рмитель, инженер по . 
труду и заработной плате, мастера, крановщик на авто- * 
кран К-67. _ • ■

Семейным предоставляются квартиры в порядке оче 
реди. Машинисту, башенного крана предоставляется ком- , 
ната в доме гостиничного типа.

Обращатыш по адресу: 634057, Томск, ул. Говорова, 34, 
1-й микрорайон «Каштан», в отдел кадров, телефоны 
№№ 5-13-10, 5-13-4)7.

ТОМСКОЕ СРЕДНЕЕ ГОРОДСКОЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 34

объявляет набор учащихся на 1976—77 учебный год.
Училище готовит квалифицированных рабочих для 

нефтехимической промышленности. Юноши и девушки, 
окончившие среднюю школу, принимаются по следую
щим специальностям: контролер отдела технического 
контроля (девушки), прессовщик-вулканизаторщик (юно
ши и девушки). Срок обучения — 1 год. Выплачивается 
стипендия 30 рублей в месяц.

Юноши, окончившие 8 классов, принимаются по следу
ющим специальностям: электромонтер гфомышленного 
оборудования, машинист каландра, слесарь контрольно
измерительных приборов и автоматики. Срок обучения — 
3 года. Выпускники получают аттестат зрелости и диплом 
о приобретении специальности.

Лица, окончившие 8, 9 и 10 классов, принимаются по 
специальностям; мастер по пошиву верха обуви (девуш
ки), клейщица резиновой обуви (девушки), слесарь по ре
монту промышленного оборудования (юноши), слесарь 
контрольно-измерительных приборов и автоматики (юно
ши). Срок обучения — 1 год.

Все учащиеся находятся на государственном обеспече
нии. Нуждающиеся обеспечиваются благоустроенным об
щежитием гостиничного типа. Учащиеся повышают свой 
общеобразовательный уровень в школах рабочей моло
дежи, на подготовительных курсах, в техникумах, вузах. 
Время обучения засчитывается в трудовой стаж.

Желающие поступить подают заявления о приеме на 
имя директора учидища с приложением: свидетельства об 
окончании восьмилетней или средней школы, свидетель
ства о рождении (достигшие 16-летнего возраста — пас
порта), медицинской справки, 4 фотокарточек размером 
3X4 см, характеристики из школы или с последнего ме
ста работы.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 195, прием
ная комиссия (проезд троллейбусом № 2 до остановки 
«Ул. Бердская»), или ул. Первомайская, 63, тел. № 2-64-86 
(проезд трамваями №№ 1, 3 до остановки «Ул. Цимлян
ская»).

Столовой № 1 ТТС № 1 
требуются; кухонная рабо
чая, кассир-инкассатор, 
знакомый с бухгалтерским 
учетом.

Обращаться; г. Томск, пер. 
Подгорный, 8-а, к дирек
тору, теле^ны  №№ 2-28-25, 
2-26-37.

Детдому № 1 срочно тре
буются специалисты по до
школьному воспитанию, 
няни-уборщицы для работы 
днем на полторы ставки, 
швея, прачка.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Л. Толстого, 47, телефон 
№ 4-21-81, к директору.

СРОЧНО МЕНЯЮ двух
комнатную благоустроенную 
квартиру в центре г. Благо
вещенска Амурской области 
на равноценную в любом 
районе г. Томска.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Кузнецова, 31, кв. 2, теле
фон № 4-55-58.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
на 2-м этаже в центре 
г. Каратау Джамбулской 
области на благоустроенную 
трех- или двухкомнатную 
квартиру в Кировском райо
не г. Томска.

Обращаться: г. Томск, ул, 
Усова, 25, дом 2, кв. 47,

Коллектив дирекции стр о
ительства СО АН СССР вы
ражает глубокое соболезно
вание Г. Г. Боброву по по
воду кончины его матери 
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